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Interventi concreti
per migliorare
la qualità della vita
Quello che sta fi-
nendo è stato un
anno non facile
per tutti: per i cit-
tadini, soprattut-
to per le
categorie più de-
boli e meno ab-
bienti, messi in
difficoltà da un
potere d’acquisto
che non cresce,
ma anche per gli
enti locali che de-
vono assicurare
prestazioni sem-
pre più alte, sia
per quanto ri-
guarda la quanti-
tà che la qualità
dei servizi offerti
ai cittadini.
Per far quadrare i conti, abbiamo cercato di con-
centrare i nostri interventi sulle cose reali e più vici-
ne alla vita quotidiana.In campo sociale, ad esempio,
è stata ultimata la ristrutturazione della scuola ma-
terna di via Solferino, che ora può ospitare più bam-
bini in una struttura più moderna, e hanno preso il
via i lavori per costruire un centro diurno per disa-
bili che si affiancherà alla residenza sanitaria già ul-
timata in salita Bricchetta. Sono iniziati, e stanno
continuando, vari interventi per eliminare le barrie-
re architettoniche in città ed è stata rinnovata la po-
lizza gratuita che offre un sostegno agli anziani
vittime di furti o scippi.
Abbiamo migliorato la viabilità, soprattutto la sicu-
rezza: le rotatorie hanno diminuito in maniera sensi-
bile gli incidenti stradali; abbiamo messo in campo
nuovi mezzi per migliorare la sicurezza sociale: il si-
stema di videosorveglianza ha permesso, in diverse
occasioni, di individuare i responsabili di danneggia-
menti al patrimonio pubblico e di assicurarli alla giu-
stizia; inoltre, iniziative coordinate tra le forze
dell’ordine, hanno dato risultati importanti dal pun-
to di vista della repressione e prevenzione dei reati.
E’ partito il nuovo sistema di raccolta rifiuti. I primi ri-
sultati sono ottimi, come potete leggere all’interno
del giornale, ma non soddisfa il servizio che non ri-
sponde ancora alle esigenze della città. Il Comune fa-
rà la sua parte, attraverso tutta una serie di interventi
migliorativi che verranno applicati gradualmente. Ai
novesi, che fino ad oggi hanno dimostrato un alto
senso civico, chiediamo ancora la loro preziosa colla-
borazione affinché il comportamento errato di pochi
non vanifichi lo sforzo della stragrande maggioranza
dei cittadini.
Un altro problema che stiamo affrontando è quello
dell’inquinamento atmosferico. Applicando le diret-
tive regionali, abbiamo istituito limitazioni al transi-
to dei veicoli in alcune zone della città. Questo, oltre
a tenere sotto controllo la situazione ambientale, ci
permetterà di usufruire di nuovi finanziamenti per
migliorare ulteriormente la mobilità urbana.
Ci stiamo avvicinando a un intenso periodo di fe-
steggiamenti. L’Amministrazione, grazie a sponsor
pubblici e privati, è riuscita a offrire un programma
ricco di manifestazioni di grande valore storico e cul-
turale. Ringrazio tutti coloro che stanno lavorando
per far crescere la nostra città, come ad esempio le as-
sociazioni di volontariato il cui impegno sociale è
estremamente importante, e auguro a tutti i novesi
di trascorrere delle festività serene e felici.

Lorenzo Robbiano
sindaco@comune.noviligure.al.it

AL CENTRO FIERISTICO DAL 7 AL 9 DICEMBRE

Il vino protagonista
a Dolci Terre di Novi

Si avvicina uno degli appuntamenti enoga-
stronomici più importanti di tutto il Basso Pie-
monte: la rassegna “Dolci Terre di Novi”, che

si svolgerà al Centro Fieristico dal 7 al 9 dicembre
prossimi. L’edizione 2007 è dedicata al vino e in-
torno a questo tema portante sono state organiz-
zate varie iniziative collaterali come corsi di cucina
e per sommelier, il concorso nazionale “le favole del
vino” rivolto alle scuole elementari ed il referen-
dum, promosso insieme al quotidiano “La Stampa”
che decreterà il vino e il produttore più amati del
Piemonte. Naturalmente la rassegna offrirà uno
spaccato sul meglio di tutta la produzione tipica del
territorio, quindi oltre al vino saranno presenti tut-
te le eccellenze: dai formaggi ai salumi, dai prodotti
da forno ai dolci, al cioccolato e così via. Sarà pre-
sente anche l’enoteca con i vini offerti dal Consor-
zio di tutela del Gavi e da Asperia, azienda di
promozione della Camera di Commercio di Ales-
sandria.
Durante la tre giorni sono previsti convegni, dibat-
titi e numerose degustazioni e aperitivi a base dei
prodotti tipici della zona.
Un’altra novità di quest’anno è l’iniziativa 
“xBacco”, itinerari con visite guidate nelle canti-
ne novesi. La partenza dal centro fieristico è previ-

sta l’8 e il 9 dicembre alle ore 15 con la navetta, ed
il 9 dicembre alle ore 10 in mountain bike; le pre-
notazioni si accettano fino al  6 dicembre telefo-
nando al numero 0143.72585, oppure 334.6854057.
Inoltre, per tutto il mese di dicembre, alcuni tra i
più prestigiosi ristoranti della zona proporranno il
menù speciale di Dolci Terre di Novi, una lista di
piatti che vedono il vino come ingrediente prota-
gonista. Da non perdere la Notte Bianca che si
svolge l’8 dicembre nel centro storico: è pre-
vista l’esibizione di un grande gruppo gospel, il con-
certo di Campane, assaggi di riso al Barbera, pere e
gorgonzola, farinata, vin brulè. 
Le vie saranno invase da tanti Babbo Natale e i ne-
gozi rimarranno aperti sino alle ore 24.
Il 10 dicembre (ore 21) al Teatro Paolo Giacometti
si svolgerà la manifestazione conclusiva condotta
dal giornalista Paolo Massobrio. 
Nel corso della serata sarà premiato il produttore
più amato del Piemonte e saranno estratti i ta-
gliandi vincenti del concorso organizzato con “La
Stampa”. Il programma completo della manifesta-
zione si può consultare sui siti web

www.comune.noviligure.al.it
www.dolciterredinovi.it.
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Tutte le regole per il porta a porta
del rifiuto organico, verde e indifferenziato

CITTà DI
NOVI LIGURE

RACCOLTA RIFIUTI

RIFIUTI ORGANICI

USA IL CONTENITORE MARRONE
SOLO PER L’ORGANICO

È POSSIBILE SMALTIRE

☺ SCARTI DI CUCINA FREDDI - FONDI CAFFÈ - FILTRI TÈ
☺ ALIMENTI AVARIATI SENZA CONFEZIONE
☺ AVANZI ALIMENTARI - GUSCI D’UOVO
☺ SCARTI DI FRUTTA E VERDURA

E DI PIANTE D’APPARTAMENTO
☺ TOVAGLIOLI E FAZZOLETTI DI CARTA
☺ CARTA DA PANE E DA CUCINA

NON INSERIRE

� LETTIERA ED ESCREMENTI DI
PICCOLI ANIMALI DOMESTICI

Per la raccolta PORTA A PORTA del RIFIUTO ORGANICO,
sono stati distribuiti 2 contenitori di colore marrone:
- quello più piccolo ad ogni famiglia
- l’altro, più grande destinato ad un uso singolo o condomi-

niale ed utilizzato per svuotare i contenitori più piccoli.

Il rifiuto va raccolto sfuso, all’interno di sacchetti
di carta da pane o sacchetti biodegradabili.

Gli addetti ACOS provvederanno allo svuotamento
del contenitore marrone più grande che è previsto
2 volte alla settimana per il periodo invernale e 3
volte per tutto il periodo estivo.

Il contenitore marrone più grande va esposto ben visibile sul
suolo pubblico senza intralciare il passaggio. 
Una volta svuotato, il contenitore deve essere riportato all’in-
terno dell’area  privata al più presto e comunque entro le ore
24 del giorno di raccolta.

RIFIUTI INDIFFERENZIATI
Per la raccolta PORTA A PORTA del RIFIUTO INDIFFE-
RENZIATO è stato distribuito un contenitore di colore grigio
per ogni unità abitativa.
Gli addetti ACOS provvederanno allo svuotamento
previsto una volta alla settimana.

Il contenitore grigio va esposto ben visibile sul suolo pubblico
nel giorno ed entro le ore stabiliti e specificati nell’opuscolo
consegnato insieme al contenitore.

Una volta svuotato, il contenitore grigio deve essere riporta-
to all’interno dell’area privata al più presto e comunque entro
le ore 24 del giorno di raccolta.

USA IL CONTENITORE GRIGIO 
SOLO PER L’INDIFFERENZIATA

È POSSIBILE SMALTIRE

☺ CELLOPHANE - NYLON
☺ OGGETTI IN CERAMICA
☺ LEGNO VERNICIATO
☺ CARTA PLASTIFICATA 
☺ CARTA STAGNOLA
☺ PANNOLONI - PANNOLINI 
☺ ASSORBENTI
☺ CD-DVD
☺ CASSETTE AUDIOVIDEO
☺ BICCHIERI E PIATTI IN PLASTICA
☺ LETTIERA ED ESCREMENTI DI PICCOLI ANIMALI

DOMESTICI

NON INSERIRE

� TUTTO CIÒ CHE PUÒ ESSERE RICICLATO

SI

NO

RIFIUTI VERDI

USA IL CONTENITORE VERDE
SOLO PER I RIFIUTI
DI ORTI E GIARDINI

È POSSIBILE SMALTIRE

☺ SFALCI
☺ PICCOLI SCARTI DI POTATURA
☺ FOGLIE - ERBA
☺ RAMAGLIE
☺ FIORI APPASSITI

NON INSERIRE

� TRONCHI - PALLETS
� GRANDI SCARTI DI POTATURA
� NESSUN ALTRO TIPO DI RIFIUTO

Per la raccolta PORTA A PORTA dei RIFIUTI VERDI, alle
famiglie interessate è stato consegnato un contenitore di co-
lore verde da utilizzare esclusivamente per la raccolta dei ri-
fiuti che derivano dalla manutenzione di orti e giardini.
Gli addetti ACOS provvederanno allo svuotamento
previsto una volta alla settimana.

Il contenitore, una volta riempito, dovrà essere esposto ben
visibile davanti all’abitazione nel giorno ed entro le ore indi-
cati sulla cartolina consegnata insieme al contenitore.

Dopo lo svuotamento deve essere riportato all’interno del-
l’area privata al più presto e comunque entro le ore 24 del
giorno di raccolta.

SI

SI

NO

NO

800 085 312
e sei in linea con Acos Ambiente

NON ABBANDONARE I RIFIUTI
GLI INGOMBRANTI VENGONO RITIRATI GRATUITAMENTE PRESSO L’ABITAZIONE SU PRENOTAZIONE TELEFONANDO AL NUMERO VERDE

NUMERO VERDE GRATUITO
da lunedì a giovedì 8.00-13.00/14.30-17.30 · venerdì 8.30-13.00
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Un costante aumento della raccol-
ta differenziata e una drastica ri-
duzione dei rifiuti portati in

discarica. Sono questi i primi risultati
raggiunti con la raccolta porta a porta.
Nonostante la gestione di Acos Am-
biente sia ancora in rodaggio e debba
ancora raggiungere il centro storico cit-
tadino, il nuovo servizio sta ottenendo
ottimi risultati, anche migliori rispetto
alle previsioni. I numeri, forniti dal Con-
sorzio Rifiuti e dall’Ufficio Ambiente del
Comune, sono più che positivi: nel me-
se di ottobre la differenziata in città ha
sfiorato il 45%.
Significativa anche la riduzione com-
plessiva dei rifiuti indifferenziati, una
conferma che la raccolta differenziata è
reale e non viziata da altri fenomeni: nei
primi dieci mesi dell’anno, Novi ha con-
ferito in discarica poco più di 8 mila ton-
nellate di rifiuti contro le 9.627 riferite
allo stesso periodo del 2006; a livello di
bacino la diminuzione è di oltre 4 mila
tonnellate, circa il 18% in meno.
Si tratta di un dato di grande valore –
commentano dal Consorzio Rifiuti – per-
ché in questo modo si prolunga la vita
della discarica e, di conseguenza, si ri-
ducono gli investimenti per gli amplia-
menti, i cui costi sono quasi raddoppiati
a causa dei maggiori oneri dovuti a nor-
me ambientali sempre più restrittive.
L’ultimo dato importante riguarda la
produzione giornaliera pro capite di ri-

fiuti che, sempre ad ottobre, a Novi è
scesa a 800 grammi (a gennaio la media
era di un chilo per abitante), molto vici-
na a quei 700 grammi che rappresenta-
no l’obiettivo da raggiungere in base
alla normativa nazionale.
Se da un lato si stanno raggiungendo gli
obiettivi prefissati, dall’altro bisogna di-
re che il nuovo sistema porta a porta ne-
cessita ancora di interventi migliorativi.
La prima difficoltà riguarda il cambia-
mento delle abitudini dei cittadini che,
però, gradualmente cominciano a con-
siderare il rifiuto come una risorsa e non
solo un peso fastidioso di cui sbarazzar-
si. L’incremento delle percentuali di dif-
ferenziata (vedi tabella) smentisce il
luogo comune che tutta la spazzatura fi-
nisca in discarica. Il problema della qua-
lità dei rifiuti riciclabili però esiste e va
affrontato sensibilizzando gli utenti a
prestare la massima attenzione a quello
che viene gettato nei vari contenitori.
Per agevolare la collaborazione dimo-
strata da tanti novesi, l’Amministrazio-
ne sta mettendo a punto una serie di
accorgimenti relativi al numero e alla
collocazione dei cassonetti delle frazio-
ni differenziate, alla modifica dei per-
corsi e alla frequenza della raccolta.
Dal prossimo anno, quando cioè il siste-
ma sarà pienamente a regime, partirà
anche il servizio di lavaggio dei conteni-
tori curato direttamente da Acos Am-
biente. Si sta lavorando anche per

offrire ad alcune categorie, come i com-
mercianti e gli artigiani, un servizio più
mirato alle loro esigenze.
In questi giorni Acos Ambiente provve-
derà a distribuire alle utenze commer-
ciali e artigianali, poste nell’abitato, un
opuscolo riguardante le nuove modali-
tà del circuito di raccolta ad essi dedica-
to. Una novità riguarda le isole
ecologiche, un servizio aggiuntivo che,
unito al ritiro a domicilio già effettuato
da Acos Ambiente, consentirà a ciascun
cittadino di conferire agevolmente i
propri rifiuti ingombranti; nella  nostra
città sarà realizzata in zona Cipian e sa-
rà aperta tutti i giorni della settimana,
domenica inclusa.

Le norme, più stringenti rispetto al pas-
sato, prevedono vari accorgimenti per
garantire la sicurezza ambientale, infat-
ti i siti, durante l’apertura, saranno con-
trollati e sorvegliati da personale
apposito. Attualmente i progetti sono in
fase di presentazione alla Provincia di
Alessandria. Infine, i cittadini che ne fa-
ranno richiesta, in particolare chi abita in
zone periferiche e rurali, potranno rice-
vere le compostiere. Con questi stru-
menti è possibile riciclare gli scarichi di
cucina e lo sfalcio del verde per realizza-
re dell’ottimo compost da utilizzare di-
rettamente come fertilizzante.

La risposta della città
al nuovo servizio rifiuti
Continua a crescere la raccolta differenziata che a ottobre ha superato il 44%. Si 
prevedono altri risultati positivi grazie all’estensione e al miglioramento del servizio

NOVI PULITA DIPENDE ANCHE DA TE
FAI LA RACCOLTA DIFFERENZIATA
USA IL SERVIZIO PER IL RITIRO A DOMICILIO DEGLI INGOMBRANTI

USA I CESTINI PORTA RIFIUTI

USA SACCHETTO E PALETTA QUANDO PORTI A SPASSO IL TUO CANE

GRAZIE, LA TUA COLLABORAZIONE E' IMPORTANTE!

Cosa succede in provincia
I nuovi servizi di raccolta rifiuti si stanno progressivamente estendendo.
Probabilmente entro la primavera del 2008 nella quasi totalità dei Comuni
alessandrini verrà applicata la raccolta porta a porta, anche se con mo-
dalità differenti. Ad Alessandria, ad esempio, il sistema prevede la domi-
ciliazione di cinque frazioni (organico, plastica, carta, vetro,
indifferenziata e verde, quando necessaria).
A Novi, invece, si è adottata una versione più morbida che prevede la do-
miciliazione di due sole frazioni, l’organico e l’indifferenziata (più il ver-
de in alcuni casi), e mantiene nelle sedi stradali la raccolta di carta, vetro
e plastica. Sistemi simili stanno interessando gradualmente anche Torto-
na, Casale, Ovada, Acqui Terme e Valenza. Il porta a porta, infatti,  è il ti-
po di raccolta che attualmente sta dando i migliori risultati e verso il quale
si stanno orientando la maggior parte dei Comuni italiani ed europei. 
Grazie alle nuove modalità di raccolta, si stanno raggiungendo risultati
importanti che, in alcuni centri hanno determinato percentuali di raccol-
ta differenziata superiori al 50-60%.
Di conseguenza la percentuale stimata di raccolta differenziata per il 2007
a livello provinciale si prevede sarà prossima al 40%. Per quanto riguarda
la riduzione dei rifiuti indifferenziati, si stima che nel corso dell’anno sa-
ranno conferiti nelle discariche consortili tra le 20 e le 30 mila tonnellate
in meno.

RIFIUTI IN DISCARICA (T) NOVI % DIFFERENZIATA NOVI 

2006 2007 2007

GENNAIO 825,400 924,080 GENNAIO 26,46

FEBBRAIO 797,560 793,840 FEBBRAIO 28,45

MARZO 986,880 911,160 MARZO 32,64

APRILE 1.077,980 866,760 APRILE 33,44

MAGGIO 1.057,100 847,040 MAGGIO 37,96

GIUGNO 926,460 787,840 GIUGNO 39,70

LUGLIO 980,740 769,460 LUGLIO 38,86

AGOSTO 941,660 739,720 AGOSTO 39,33

SETTEMBRE 1.028,400 693,680 SETTEMBRE 40,42

OTTOBRE 1.005,450 704,660 OTTOBRE 44,54

TOTALE 9.627,630 8.038,240 MEDIA 36,18 
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Con l’inizio del nuovo anno scola-
stico è entrata in funzione la
scuola materna di via Solferino,

recentemente interessata da una mas-
siccia ristrutturazione. L’opera ha per-
messo di realizzare un grande polo
scolastico capace di accogliere anche i
bambini dell’ex asilo Oneto, ormai
chiuso. I lavori hanno riguardato il pri-
mo piano dell’edificio dove sono state
ricavate aule didat tiche, numerosi spa-
zi per le attività ludiche, la mensa e gli
uffici. Grazie a questo intervento, la
scuola materna accoglie oggi quattro

sezioni ed è predisposta per ospitare fi-
no a 100 bambini. Inoltre, la vicinanza
con il parco Castello, permetterà alle
insegnanti di organizzare frequenti vi-
site didattiche e ricreative. 
L’unificazione delle due scuole mater-
ne, permetterà ora di trasformare l’ex
Oneto in un nuovo centro diurno per
disabili. La struttura, che all’inizio
ospiterà 20 utenti, si affianca alla Re-
sidenza Sanitaria Assistenziale inau-
gurata lo scorso dicembre e andrà a
completare la cosiddetta “cittadella
dell’assistenza”. 

Aumentano le probabilità che la
Z3, area a ridosso del centro
storico, possa trovare uno svi-

luppo urbanistico unitario. Questo è
quanto emerso dalla seduta del Consi-
glio Comunale svoltasi il 15 ottobre
scorso in cui il Gruppo di Forza Italia ha
presentato un’interpellanza sull’argo-
mento. L’illustrazione di Maria Rosa
Porta ha evidenziato la tesi che il can-
tiere attualmente in attività compro-
mette lo sviluppo unitario dell’intera
area. La Capogruppo di Forza Italia,

inoltre, ha contestato la convenzione
stipulata tra la società costruttrice Si-
maf ed il Comune, in particolare la
clausola per cui la Giunta si impegna a
far sì che il Consiglio Comunale appro-
vi senza modifiche il testo della va-
riante al P.R.G. (adottata il 25.07.2006)
relativo all’ultimo comma dell’articolo
25 (in sintesi prevede la possibilità di ri-
costruire le cubature esistenti, nel caso
di richiesta di abbattimento di un edi-
ficio da parte del Comune per esigen-
ze di interesse generale e in assenza di

uno Strumento Urbanistico Esecutivo).
Tale comportamento è stato giudicato
come un atto di prevaricazione della
Giunta rispetto alle prerogative del
Consiglio Comunale.
La replica dell’Amministrazione comu-
nale è arrivata dal Sindaco e dagli As-
sessori Alberto Mallarino (Lavori
Pubblici) e Guido Trespioli (Urbanisti-
ca). Innanzitutto è stato precisato che
il permesso di costruzione, legittimo, è
stato rilasciato secondo determinate
caratteristiche, tra cui la possibilità di
realizzare un edificio in base alle cu-
bature preesistenti (12 mila mc. di ter-
ziario e 500 mc. di residenziale). Il
Sindaco, inoltre, ha informato l’As-
semblea che recentemente è stata riav-
viata una trattativa con la società
Simaf. 
Quest’ultima ha manifestato la volon-
tà di accordarsi con il Comune per rea-
lizzare sull’area Z3 un intervento
unitario. Appena pronto, il progetto
sarà sottoposto all’esame della Com-
missione Urbanistica e del Consiglio
Comunale.
«Vorrei precisare – ha chiosato Rob-
biano –che la Giunta ha il dovere di im-
pegnarsi per sostenere le proprie
posizioni, fermo restando che l’ultima
parola spetta naturalmente al Consi-
glio Comunale. Aggiungo che sarebbe
grave il contrario, cioè qualora la Giun-
ta non si impegnasse a sostenere le
scelte fatte e quindi a farle approvare
dal Consiglio».

Area Z3, verso un
intervento unitario

Linea diretta
per interventi
di manutenzione

Per ogni tipo di segnalazione o
richiesta di intervento che ri-
guarda la manutenzione ordi-
naria della città (marciapiedi,
manto stradale, lampioni spen-
ti, verde pubblico, ecc.) i citta-
dini possono contattare
direttamente l’Ufficio Tecnico
del Comune attraverso il nume-
ro di telefono 0143-772.333, op-
pure inviando un messaggio di
posta elettronica all’indirizzo:
uff ic io.manutenzione@co-
mune.noviligure.al.it

In alternativa è possibile rivol-
gersi all’U.r.p (Ufficio per le Rela-
zioni con il Pubblico) al numero
verde 800.702811 (gratuito e at-
tivo 24 ore su 24 per chiamate
provenienti da rete fissa con pre-
fisso 0143; fuori dall’orario d’uf-
ficio risponde la segreteria
telefonica).

Ristrutturata la scuola
materna di via Solferino
All’ex Oneto iniziati i lavori per il centro diurno disabili

E’ in corso la riorga-
nizzazione dei par-
cheggi all’interno
dell’ex caserma Gior-
gi. Al termine dei la-
vori l’area di sosta,
situata in una posizio-
ne strategica rispetto
al centro cittadino,
avrà a disposizione ol-
tre 400 posti auto, cir-
ca un centinaio in più.
Contestualmente so-
no stati realizzati due
nuovi varchi, uno in
via Stefano Canzio e
l’altro in via Nizza,
per rendere più age-
voli l’accesso e l’uscita
dal piazzale.

Caserma Giorgi, nuovi posteggi

Prosegue l’abbattimento
delle barriere architettoni-
che in città. Ad essere inte-
ressato dai lavori è ora il
tratto di via Verdi che co-
steggia l’ex caserma Giorgi.
L’opera consiste nel rifaci-
mento completo dei marcia-
piedi, che prevede diverse
rampe di accesso per i diver-
samente abili, nell’installa-
zione dell’arredo urbano e
nella piantumazione di albe-
ri che sostituiranno quelli
abbattuti. Le nuove essenze
arboree saranno alternate
per tipologia, in modo da
creare un piacevole effetto
cromatico. 

Via Verdi senza barriere
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Nel corso di un’assemblea pubblica che si è svol-
ta in Biblioteca, sono state presentate le nuo-
ve misure per la limitazione del traffico in città.

Oltre al Sindaco, Lorenzo Robbiano, e ad altri ammi-
nistratori comunali, era presente l’Assessore alla Via-
bilità, Alberto Mallarino, il quale ha illustrato i
dettagli del provvedimento. L’ordinanza, che entrerà
in vigore dopo la predisposizione dell’apposita segna-
letica, recepisce le indicazioni della normativa regio-
nale (D.G.R. 24 settembre 2007 n. 19-6944) e prevede
essenzialmente due misure. Da una parte viene ripro-
posta la limitazione del traffico nel concentrico urba-
no (in vigore dal 15 gennaio 2007) per i veicoli a
benzina con omologazione precedente all’Euro 1, i vei-
coli diesel con omologazioni precedenti all’Euro 2, i ci-
clomotori e motocicli a due tempi, non conformi alla
normativa Euro 1 immatricolati da più di dieci anni. 
Le limitazioni, che interessano sia i veicoli privati che

quelli per il trasporto merci, saranno in vigore per
tutti i giorni feriali (dal lunedì al venerdì) e per 8 ore
al giorno (dalle 9 alle 12 e dalle 14 alle 19).
Naturalmente rimangono le deroghe per particolari
categorie, ad esempio i veicoli con motore elettrico,
metano, gpl, bifuel, quelli adibiti a servizi pubblici, di
soccorso e per trasporto disabili. L’altra misura riguar-
da l’ampliamento delle Zone a Traffico Limitato nel
centro storico e l’istituzione, in alcune aree omogenee
del concentrico urbano, delle cosiddette Zone a Traf-
fico Limitato “Ambientali” (Z.T.L. “Ambientale”).
Unendo lo sviluppo lineare delle nuove Ztl con la rete
di piste ciclabili già realizzate si arrivare a coprire il
20% delle strade cittadine, che è poi uno degli obiet-
tivi della normativa regionale. 
Nelle nuove Ztl il divieto, che non si applica per i re-
sidenti, scatta dalle 7,30 alle 10,30, mentre nelle Ztl
già esistenti si mantengono i divieti e gli orari attual-
mente in vigore. 
Nel corso dell’assemblea, l’Assessore Mallarino ha di-
vulgato alcuni dati sul traffico cittadino che fanno
comprendere i motivi che hanno spinto la Regione Pie-
monte ad adottare vari provvedimenti per limitare
l’emissione di materiale inquinante nell’atmosfera nei
Comuni con popolazione superiore a 20 mila abitanti.
Per quanto riguarda Novi, il problema principale da af-
frontare è quello del Pm 10: nel corso del 2007 il limi-
te consentito (50 g/mc) è stato superato per 89 giorni,
mentre la legge consente un massimo di 35 giorni al-

l’anno; il parco macchine è passato da 13.200 unità nel
1982 a 19.630 nel 2006; dal 1982  ad oggi, i veicoli che
transitano in città sono quasi raddoppiati, passando da
32.573 a 63.108. Modifiche alla viabilità e nuove in-
frastrutture hanno permesso di migliorare la situazio-
ne in alcune zone della città, ma questo non basta –
ha commentato Mallarino –. Per tutelare la salute pub-
blica, è necessario che gradualmente si arrivi ad usare
meno l’automobile e a servirsi di mezzi alternativi di
locomozione.
In conclusione è intervenuto anche il Sindaco Robbia-
no: «Si tratta di provvedimenti importanti che ci con-
sentono di fare un primo passo verso la riduzione
dell’inquinamento atmosferico. La soluzione trovata
oggi non risolve definitivamente il problema, ma ci
consente, ad esempio, di rispettare le norme regiona-
li e quindi di poter usufruire dei finanziamenti neces-
sari a realizzare nuovi interventi per migliorare la
mobilità urbana. Un’infrastruttura fondamentale per
ridurre drasticamente l’impatto del traffico, soprat-
tutto di quello pesante, è la tangenziale ovest che ver-
rà realizzata dalla Provincia. In attesa di questa
importante opera, che vedrà la luce nei prossimi anni,
è nostro dovere cercare di fare il possibile per limitare
i danni alla salute pubblica. Un altro settore su cui la-
vorare – ha concluso Robbiano - è quello delle linee ur-
bane del trasporto pubblico, che vanno modificate e
ripensate in base alle trasformazioni urbanistiche che
sono state apportate alla città in questi anni».

La Regione Piemonte, in collaborazione con le polizie municipali piemontesi, ha attivato una nuova campagna centrata sulla
guida sotto l’effetto di sostanze stupefacenti e psicotrope. Negli ultimi tempi, infatti, si è assistito ad una maggiore diffusione
del consumo di sostanze psicoattive e ad un cambiamento del profilo medio del consumatore: individui di differenti fasce di

età che non si considerano affatto tossicodipendenti e che, in genere, sono ben inseriti nel contesto sociale e famigliare.
E’ fondamentale sottolineare che la vigente normativa del codice della strada (art. 187) vieta di guidare in condizioni di alterazione
fisica e psichica correlata con l’uso di sostanze stupefacenti o psicotrope che, dopo l’eccessiva velocità e l’abuso di alcolici, è la cau-
sa maggiormente frequente degli incidenti stradali.
Attualmente sono in corso una serie di interventi coordinati di controllo su strada con utilizzo di test della saliva, i quali permettono
di verificare in pochi minuti l’assunzione di sostanze stupefacenti e psicotrope. Il conducente che risulta positivo al test non invasivo
della saliva viene accompagnato presso una struttura sanitaria per ulteriori accertamenti. Se gli accertamenti confermano l’esito po-
sitivo, scattano le sanzioni previste dalla legge: ammenda da 1.000 a 4.000 euro, l’arresto fino a 3 mesi, la sospensione della paten-
te da 6 mesi ad un anno. In assenza di persona idonee cui affidare il veicolo, si procede al sequestro preventivo dello stesso. Il rifiuto
a sottoporsi al test non invasivo della saliva comporta la sanzione del pagamento di una somma da 2.500 a 10.000 €, il ritiro della
patente, il fermo del veicolo ed il successivo ordine del prefetto a sottoporsi a visita medica. 

PROMOSSA DALLA REGIONE PIEMONTE

Nuova campagna per la sicurezza stradale

Le norme regionali 
La tutela dell’ambiente dall’inquinamento atmosferico com-
pete alla Regione, che la esercita nell’ambito dei principi ge-
nerali delle leggi statali e nel rispetto delle autonomie degli
Enti locali. Il processo di riordino delle competenze in mate-
ria ambientale è stato avviato dalla legge regionale 26 apri-
le 2000 n. 44. 
Lo Stralcio di Piano per il riscaldamento ambientale e il con-
dizionamento è stato approvato dal Consiglio Regionale l’11
gennaio 2007. Più recente è il decreto sulla mobilità urbana
che, oltre alle limitazioni al traffico, prevede altre misure. 
Dal 1° gennaio 2009, ad esempio, sarà attivato un sistema
per rendere più immediate e semplici le procedure di con-
trollo delle limitazioni alla circolazione. 
Si tratta di una vetrofania con colore diverso per le diverse
categorie di omologazione (Euro 0, Euro 1, ecc) e per i diversi
tipi di alimentazione (diesel, benzina, metano, gpl).
La D.G.R., inoltre,  propone la programmazione di una gior-
nata di blocco totale del traffico (tutti i veicoli a motore)
orientativamente per domenica 30 marzo 2008, come azio-
ne positiva per sensibilizzare le popolazioni e le istituzioni
sull’importanza della lotta all’inquinamento atmosferico e
della tutela del clima. 

Tutte le vie delle ZTL 
Nel centro storico le Ztl saranno tre. 
La prima comprende Via Gagliuffi, Vicolo Robbiano, Vicolo
Priore, Via San Martino della Battaglia, Via Roma, Vicolo Bian-
chi, Salita Santo Ravazzano (tratta da Via Roma a Via Duraz-
zo), Via Paolo da Novi  (tratta da via Don Minzoni a Via
Girardengo), Via Girardengo, Vicolo Gambarotta, Via Giaco-
metti, Vicolo Carenzi, Piazza XXVII Aprile, Via Municipio, Vico-
lo del Teatro, Vicolo Sauli, Via G. C. Abba, Via G. Marconi  (tratta
da Via Capurro a Via Girardengo), Via Cavour, Vicolo Madon-
na, Via Capelloni, Vicolo Cattaneo, Vicolo Poggio, Vicolo Zac-
cheo, Via Basso. 
La seconda: Salita al Castello, Via Durazzo, Salita Santo Ra-
vazzano  (tratta da Via Durazzo a Via Castello), Via Castello,
Via Dogana, Via Solferino, Via Antica Libarna, Vicolo Masseria.
La terza: Via Monte di Pietà, Piazza Sant’Andrea, Via Paolo da
Novi  (tratta da Via Cavanna a Via Monte di Pietà), Via Ca-
vanna, Spalto Montebello.
Le Ztl ambientali sono state individuate nel quartiere G3 (Via
Croce, Via Saragat, Viale Pertini, Via De Gasperi, Via De Nico-
la, Via Terracini, Via Nenni), in Via Monte Bianco e Strada Vec-
chia Pozzolo, in Salita Bricchetta, nel Villaggio Cabella (zona
Lodolino) e nelle strade interne nei pressi di Viale Gazzuolo.

Traffico, un problema da affrontare

Presentate 
le nuove misure per la 
mobilità urbana: oltre al blocco
per 8 ore dei veicoli più inquinanti,
sono state istituite nuove Ztl.

INGRESSO CITTADINO 1982 (MEDIA N.RO/H) 1994 (MEDIA N.RO/H) 2006 (MEDIA N.RO/H)

Veicoli Automezzi % Veicoli Automezzi % Veicoli Automezzi %
totali (> 35 Q.li) totali (> 35 Q.li) totali (> 35 Q.li)

Via E. Raggio
ang. Via Figini 538 43 8 837 84 10 1007 65 6,5

V.le Rimembranza
ang. Via Mazzini 330 30 9 720 79 11 1032 144 14

Via Mazzini
ang. Via Dei Mille 619 62 10 760 91 12 748 60 8

Via P. Isola
ang. Via Crispi 468 33 7 715 72 10 1526 198 13

Via Rattazzi
e Via Ovada 550 50 9 630 69 11 946 114 12

TOTALE VEICOLI (N.ro/die) 32.573 2.603 43.943 4.739 63.108 6.980

PARCO VEICOLARE NOVESE 13.200 15.600 19.630
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� SERVIZIO CIVILE,
SI PARTE A DICEMBRE

Entro la fine dell’anno partiranno due attività di Servizio Civile
presentate dal Comune di Novi Ligure. I progetti, approvati e fi-
nanziati dal Ministero della Solidarietà Sociale, permetteranno
a otto giovani volontari di svolgere per un anno un’interessan-
te esperienza lavorativa retribuita. Il primo riguarda quattro vo-
lontari da impiegare presso la Biblioteca Civica con l’obiettivo
di realizzare la “Biblioteca digitale per la storia locale nel no-
vese”. Il lavoro consiste nell’acquisizione ottica di una serie di
pubblicazioni sulla storia, le vicende e il patrimonio della città
di Novi e del territorio. La Biblioteca Civica, infatti, comprende
una sezione di particolare importanza dove sono conservati ol-
tre 2.000 volumi antichi e moderni sulla storia di Novi e dei co-
muni vicini e altri 2.500 sulla regione. Da questo patrimonio
sono stati selezionati circa 100 volumi, pubblicati fra il 1693 e
il 2006, che rappresentano la sintesi della storia locale. Il pro-
getto prevede di archiviare con sistemi digitali questi 100 volu-
mi che costituisco la parte più preziosa e importante del fondo
librario locale. Altri quattro volontari serviranno a sviluppare il
progetto “Tesori del Novese – un territorio di confine”. In que-
sto caso, si tratterà di individuare una serie di percorsi turistici
per evidenziare le caratteristiche peculiari e attrattive dell’inte-
ro territorio. Attualmente il Comune ha trasmesso a Roma tut-
ta la documentazione relativa ai candidati ed è in attesa
dell’approvazione della graduatoria. Ai volontari in servizio ci-
vile verrà erogato un assegno mensile di 433,80 euro. 

� IN CORSO I CANTIERI DI LAVORO
Nel mese di ottobre hanno preso il via i cantieri di lavoro pres-
so il Comune di Novi Ligure. In totale sono 49 le persone che,
grazie ai contributi messi a disposizione da Regione Piemonte,
Provincia di Alessandria e Comune, sono impiegate per un to-
tale di 90 giornate lavorative e per 35 ore settimanali.  Si trat-
ta della seconda esperienza attivata nel corso dell’anno. Altri 59
allievi sono stati impiegati nei cantieri di lavoro che si sono svol-
ti nella primavera scorsa. I progetti prevedono l’impiego degli
allievi in diversi uffici comunali: Biblioteca Civica (10), Uffici Fi-

nanziari (4), Uffici Lavori Pubblici - Ambiente (9), Uffici Giardi-
ni – Verde Pubblico (5), Polizia Locale – Protezione Civile (4), Uf-
ficio Coordinamento e Sviluppo Informatico (4), Urbanistica e
P.S. Commercio (6), Uffici Economato e Patrimonio (3), Ufficio
Tributi (4). Per la durata del cantiere, che termina l’8 febbraio
2008, i lavoratori mantengono la figura giuridica di disoccupa-
ti, e la conseguente iscrizione al Centro per l’Impiego. Per l’at-
tività lavorativa, che comprende anche momenti formativi, è
corrisposta un’indennità lorda giornaliera di euro 31,00 oltre
l’assegno nucleo familiare, se dovuto.

� TERRA CRUDA,
UNA RISORSA DEL TERRITORIO

Continuano le iniziative di promozione del patrimonio in terra
cruda. L’ultima si è tenuta il 29 e 30 ottobre scorsi, in occasio-
ne delle Giornate Europee del Patrimonio. La nostra la città ha
partecipato a questa grande festa con un’iniziativa organizza-
ta dal Settore Urbanistica del Comune in collaborazione con
l’Associazione Nazionale Città della Terra Cruda. L’appunta-
mento si è articolato in due giornate che sono servite a parla-
re, sensibilizzare e coinvolgere gli abitanti, gli operatori e i
fruitori del novese in merito alle potenzialità della loro “terra”.
Le giornate si sono aperte sabato 29 con l’inaugurazione della
mostra relativa al censimento delle case di terra del novese al-
lestita nei locali ex  Mariposa. All’interno dell’esposizione, ar-
ricchita da pannelli relativi alle attività condotte dal Comune in
merito alla promozione del suo patrimonio e da altro materia-
le (quali esempi di intonaci e moderni mattoni in terra), sono
state distribuite brevi brochure sul tema. La mattina del 30, inol-
tre, si è svolta l’iniziativa “IN… torno alla terra in bici”, una
simpatica biciclettata per sentieri, filari di gelsi e cascine in ter-
ra del novese. Le due giornate erano collocate nell’ambito del-
le iniziative previste e sostenute dal programma Terre di Terra.

� GEMELLAGGIO NOVI-SORBIERS
Novi Ligure e Sorbiers hanno firmato il protocollo d’intesa per
il futuro gemellaggio. L’atto ufficiale è stato siglato il 9 settem-
bre nella cittadina francese alla presenza del Sindaco Bernard

Fayolle. Per la città di Novi erano presenti l’Assessore allo Sport
Giovanni Malfettani e l’Assessore al Commercio e al Turismo En-
zo Garassino. Oltre agli amministratori comunali, la delegazio-
ne novese comprendeva i ragazzi della “Black Basket Novi”
accompagnati dall’allenatore e dal dirigente. La cerimonia, in-
fatti, si è tenuta nell’ambito della Festa dello Sport. Alla manife-
stazione hanno partecipato anche atleti di Senj, il comune croato
già gemellato con Sorbiers. L’accoglienza alla delegazione no-
vese è stata particolarmente cordiale e si è convenuto di inten-
sificare i rapporti tra le due comunità in ambito sportivo
economico e culturale. La prima occasione è rappresentata dal-
la rassegna  enogastronomica Dolci Terre di Novi, dove alla cit-
tadina francese sarà riservato uno spazio per presentare le
peculiarità del proprio territorio. Il gemellaggio con Sorbiers ora
dovrà essere sancito ufficialmente dal Consiglio Comunale at-
traverso l’approvazione di una apposita deliberazione.

� REGOLAMENTO
PER I GEMELLAGGI

Il Consiglio Comunale novese ha approvato un regolamento che
individua in un apposito Comitato l’organo deputato a pro-
grammare e coordinare le iniziative di gemellaggio. Il Comita-
to è costituito dal Sindaco o Assessore delegato, che lo presiede,
dal Presidente del Consiglio Comunale, da due Consiglieri Co-
munali e dai rappresentanti delle categorie economiche, asso-
ciazioni, della scuola, di istituzioni culturali e sportive ed altri
organismi. Recentemente il Consiglio Comunale ha nominato
come componenti i Consiglieri Maria Rosa Porta e Rita Martini,
mentre la Giunta ha deliberato la nomina dei seguenti membri:
Massimo Merlano (Associazione Commercianti), Franco Demi-
cheli (Confartigianato), Lorenzo Scotto (Croce Rossa), Marian-
gela Soatto (Unicef), Isa Sommo (Aido), Elisa De Negri (II Circolo
Didattico), Francesco Melone (Società STORICA NOVESE), Elisa
Noè (Corale Novese), Luciano Girardengo (Ass. Musicale Alfre-
do Casella), Silvano Gianfranco (Tiro A Segno), Massimo Subre-
ro (Progetto Ciclismo), Mauro Montobbio (Soc. Ciclistica Novese
Fausto Coppi Tre Colli), Adriano Reale e Roberto Gemme (Con-
sulta Sportiva), Pasquale De Michele (Judo Club Novi), France-
sca Fagliano (Masci Scout), Elisabetta Barca (Punto Giovani). 

NOTIZIE IN BREVE

Nuovo servizio
on line per il P.R.G.
Il sito del Comune di Novi Ligure ha
attivato un nuovo servizio on line
che riguarda il P.R.G. (Piano Rego-
latore Generale). Dal 30 ottobre
scorso, attraverso una facile proce-
dura di identificazione (utente e
password) si possono consultare e
stampare tutti gli elaborati in for-
mato pdf. 
All’inizio dell’anno era stata atti-
vata una fase preliminare che con-
sentiva la sola visualizzazione degli
elaborati. Successivamente chi era
interessato ad acquistare la copia
del P.R.G. o degli stralci degli ela-
borati grafici di piano doveva inol-
trare domanda all’ufficio che
provvedeva ad evadere le richieste.
Con l’entrata in funzione del nuo-
vo servizio, l’Ufficio Urbanistica è
ora in grado di garantire l’accesso
gratuito per tutti gli enti pubblici e
i gestori di pubblici servizi che si
renderanno disponibili a fornire su
piattaforma informatica, per quan-
to di competenza, le integrazioni
e/o le modifiche alla struttura del-
le reti di urbanizzazione primaria.
Per altre tipologie di utenza è pre-
visto un abbonamento annuale dal
costo di 10 euro. 
E’ stata, comunque, mantenuta la
possibilità di un accesso libero per
sola consultazione degli elaborati
grafici.
La nuova piattaforma on line è sta-
ta presentata pubblicamente il 29
ottobre presso l’Aula Magna del Li-
ceo Scientifico Amaldi. In quella oc-
casione sono state illustrate le
sperimentazioni delle pratiche edi-
lizie on line e le prossime innova-
zioni che il settore intende attivare,
come la posta elettronica certifica-
ta e la firma digitale. 

Il Consiglio Comunale ha approvato
un’integrazione al regolamento di poli-
zia mortuaria. Il provvedimento riguar-
da l’art. 27 del regolamento approvato
il 2 marzo 2006, che prevede la conces-
sione dei loculi ai viventi secondo una
casistica limitata. Al fine di autofinan-
ziare la costruzione di nuovi loculi pres-
so il Cimitero cittadino, l’integrazione

dispone che la Giunta Comunale dovrà
indicare il numero complessivo di loculi
da concedere, così come l’età dei con-
cessionari che comunque non dovrà es-
sere inferiore ai 65 anni.  E’ stato anche
modificato il regolamento edilizio per
quanto concerne la commissione edili-
zia, che verrà ampliata attraverso l’inse-
rimento di un esperto in termotecnica e

in materia di rendimento e risparmio
energetico. Approvati anche il nuovo re-
golamento dei lavori da eseguire in eco-
nomia, che prevede procedure più
snelle per favorire la tempestività degli
interventi, e parziali modifiche al rego-
lamento per la disciplina dei contratti,
che recepiscono le direttive del nuovo
Codice dei Contratti.

O ltre alle visure, il Comune sarà in grado di offrire altri ser-
vizi catastali come domande di volture, atti di aggiorna-
mento, e così via. Il servizio verrà gestito in forma associata

con gli altri centri dell’area novese che aderiranno formalmente
all’iniziativa. Questo è l’effetto di un provvedimento approvato
dal Consiglio Comunale, che ha recepito le direttive del DPCM
2007 sul decentramento delle funzioni catastali. La norma con-
sente ai Comuni di gestire direttamente il catasto in base a tre op-
zioni di ordine progressivo e crescente di complessità. La scelta del
Comune di Novi è quella relativa alla gestione diretta di secondo
livello. In questo modo
il Comune sarà in grado
di offrire un servizio più
vicino ai cittadini, che
non saranno più co-
stretti a recarsi ad Ales-
sandria per tutta una
serie di pratiche. 
La gestione diretta,
inoltre, permetterà an-
che di applicare in mo-
do più giusto l’ICI,
riequilibrando il peso
tra i contribuenti e mi-

gliorando l’equità del prelievo. Per rendere operativa la sede decentrata del ca-
tasto dovranno essere valutati alcuni aspetti tecnici e organizzativi, come ad
esempio le risorse umane da impiegare. Da questo punto di vista, si escludono ri-
percussioni negative sull’occupazione dei lavoratori dell’Agenzia del Territorio.
Il Consiglio Comunale valuterà nelle prossime sedute tutte le questioni che at-
tengono alle modalità, ai costi, e alla forma di gestione del servizio.

I servizi offerti
Con l’opzione di secondo livello il
Comune sarà in grado di gestire la
verifica formale e l’accettazione de-
gli atti di aggiornamento del Cata-
sto Terreni e Fabbricati, le
registrazioni delle dichiarazioni tec-
niche di aggiornamento dei fabbri-
cati e le variazioni colturali dei
terreni. A queste si aggiungono le
funzioni di primo livello, cioè il rila-
scio delle visure e degli estratti di
mappa digitali, l’accettazione e la
registrazione delle domande di vol-
tura e la correzione dei dati ammi-
nistrativi e della toponomastica.

Novi sede decentrata del catasto

MODIFICHE A REGOLAMENTI COMUNALI
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La Fiera di S. Caterina,
una delle più antiche d’Italia, com-
pie 400 anni. Per celebrare questa storica

edizione, il Comune ha previsto una lunga serie di
eventi e manifestazioni che iniziano il 9 novembre e si
concludono il 1° dicembre 2007. 
I festeggiamenti si aprono con “Un secolo in Giostra”, una
grande rassegna storica dedicata allo spettacolo viaggiante
che verrà allestita all’interno del Centro Fieristico “Dolci Ter-
rre di Novi”. La mostra presenta pezzi unici e straordinari
provenienti dalla collezione privata del Cav. Carlo Piccaluga,
giostraio di Vigone (TO); sono esposti organi e pianole per-
fettamente funzionanti, ricostruzioni di circhi e luna park,
immagini d’epoca, antiche attrazioni ed elementi di giostre
risalenti all’inizio del ‘900. Un angolo della rassegna è dedi-
cato ad un’ampia raccolta di manifesti e documenti storici
che illustrano i 400 anni della Fiera di Santa Caterina, dai pri-
mordi ai giorni nostri. 
La mostra è  aperta tutti i giorni fino al 25 novembre (da lu-
nedì a venerdì dalle 15 alle 19, sabato e domenica dalle 10
alle 20).
Per un mese intero, dal 9 novembre al 9 dicembre, si può vi-
sitare la città attraverso un trenino turistico che partirà da
piazza Dellepiane ed effettuerà una fermata a richiesta pres-

so il Centro Fieristico. Dal 23 al 25 novembre la partenza del
trenino sarà spostata in corso Marenco nei pressi del Luna

Park, che verrà allestito in piazza Pernigotti e funzio-
nerà dal 16 al 25 novembre.

La Fiera, con le tradizionali bancarelle, durerà
tre giorni: da venerdì 23 a domenica 25 no-

vembre. Gli operatori saranno siste-
mati nel centro storico, in viale

Saffi, in via Garibaldi e in via
Cavallotti, mentre le mac-

chine agricole trove-
ranno posto
lungo il viale della

Rimembranza. 
Ritorna, in grande

stile, la Fiera del Be-
stiame che il 24 ed il 25

novembre sarà allestita
nel viale dei Campionissimi

all’interno di una tenso-
struttura di 2.500 metri qua-

drati, dotata di una tribuna da
1000 posti; oltre alla rassegna

zootecnica, sono in programma
spettacoli equestri ed il battesimo

della sella. Nelle due giornate, inol-
tre, si esibirà in concerto la Fanfara dei

Carabinieri a cavallo di Roma, evento
unico nel suo genere. 

La storia di questo complesso musicale
parte all’inizio del XIX secolo, quando i

trombettieri seguivano gli Ufficiali durante la
rassegna delle truppe. Col tempo il gruppo si

ampliò aumentando i suonatori di strumenti a fiato e intro-
ducendo anche strumenti a percussione. L’attuale organico,
che risale al 1963 con l’istituzione del 4° Reggimento Cara-
binieri a cavallo, continua a esibirsi in Italia e all’estero in un
carosello equestre in grado di raccogliere sempre ammira-
zione ed entusiasmo.
Sabato 24 novembre alle ore 16 nell’atrio del Museo dei
Campionissimi verrà presentato il volume sui pastori della
Valle Stura “Pastres Pastori Bergers” di Andrea Repetto e
Massimo Campora. Infine, il 30 novembre ed il 1° dicembre,
è in programma la “Grande festa country” in collaborazio-
ne con il Comitato Sport in Novi: musica con gruppi western,
animazioni, grigliate ed il tradizionale tacchino con la mo-
starda, il tutto all’interno della tensostruttura di viale dei
Campionissimi (dalle 19 alle 24).

PROGRAMMA
Dal 9 al 25 novembre
Centro Fieristico
Un secolo in giostra
Mostra storica dedicata allo spetta-
colo viaggiante

Dal 9 novembre
al 9 dicembre
Trenino Turistico

Dal 16 al 25 novembre
Piazza Pernigotti
Luna Park

20 e 23 novembre
Luna Park Piazza Pernigotti
Festa del Bambino

Dal 23 al 25 novembre
Viale Saffi, Via Garibaldi, Via Caval-
lotti, Corso Marenco, Via Girarden-
go, Via Roma
Esposizione Bancarelle

Dal 23 al 25 novembre
Viale della Rimembranza
Esposizione 
Macchine Agricole

24 e 25 novembre
Viale dei Campionissimi
Fiera del Bestiame
Rassegna zootecnica, spettacoli,
area gastronomica

24 e 25 novembre
Viale dei Campionissimi
Fanfara dei Carabinieri 
a cavallo di Roma
Concerti alle ore 10 e alle ore 16

30 novembre e 1° dicembre
Viale dei Campionissimi
Grande Festa Country
Spettacoli e gastronomia

1899
1930

1932

FESTEGGIAMENTI FINO AL 1° DICEMBRE 

Santa Caterina,
una fiera lunga 400 anni
Tra gli eventi clou, una mostra del luna park al centro fieristico e i concerti della Fanfara 
dei Carabinieri a cavallo; tre giornate per le bancarelle: dal 23 al 25 novembre

Sebbene la sua origine risalga addirittura tra 
il XII e il XVI secolo, la nascita ufficiale è nel 1607
quando il Senato genovese accoglie la richiesta
fatta dai Rettori della Comunità di Novi e
istituisce tre fiere annuali: la Fiera di S. Caterina
(25 novembre), di S. Giorgio (23 aprile) e di 
S. Bartolomeo (24 agosto). Quella di S. Caterina
finirà col prevalere perché sulle altre si
sovrapposero le cosiddette Fiere di Cambio, 
che cessarono definitivamente l’attività nel 1752.
Il commercio dei bovini e degli equini fu sempre
il punto forte del mercato insieme alla “festa”
dei tacchini che, vivi, venivano condotti alla
vendita. Nel 1838, l’inaugurazione del Teatro
“Carlo Alberto”, oggi “Romualdo Marenco”, 
offre la possibilità di abbinare commercio 
e spettacolo. Aperto proprio il 25 novembre,
il teatro diventerà negli anni una costante
di prima grandezza nell’economia della fiera.
Alla fine dell’800, le attrazioni erano sistemate
in Piazza XX Settembre (con le giostre spinte 
a mano dai ragazzi o tirate da cavalli bendati) 
e solo nel secondo dopoguerra in Piazza 
del Maneggio, oggi intitolata a Stefano
Pernigotti. La fiera si è svolta anche durante 
il corso delle due guerre mondiali e fu sospesa
soltanto nel 1944, l’anno dei bombardamenti
aerei più tragici.

Santa Caterina
nei secoli
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AL CENTRO FIERISTICO LA QUARTA EDIZIONE

Grande successo per
il Salone della Scuola
La manifestazione si è aperta con la firma del protocollo
d’intesa per l’inserimento scolastico dei ragazzi stranieri

O ltre 50 istituti scolastici e di for-
mazione si sono dati appunta-
mento a Novi per la quarta

edizione del Salone della Scuola. Le tre
giornate si sono svolte dal 25 al 27 ot-
tobre in un centro fieristico affollato di
ragazzi. La manifestazione, promossa
dal Comune di Novi Ligure e dalla Pro-
vincia di Alessandria in collaborazione
con il Punto Giovani di Novi, è diven-
tata nel tempo un punto di riferimen-
to importante in ambito provinciale,
grazie soprattutto alla massiccia pre-
senza di diversi istituti scolastici ed en-
ti formativi.
L’edizione di quest’anno è stata aper-
ta da un atto particolarmente signifi-
cativo, vale a dire la firma di un
protocollo d’intesa sull’accoglienza de -

gli studenti stranieri. Il documento è
stato siglato dai dirigenti delle scuole
novesi e dal Prefetto di Alessandria
Francesco Castaldo. 
«Si tratta di un primo e decisivo passo
verso l’integrazione e l’orientamento
nella nostra scuola dei bambini stra-
nieri - ha commentato il Sindaco, Lo-
renzo Robbiano – e si è reso possibile
grazie al lavoro svolto in collaborazio-
ne con il focus group immigrati e con
l’as sociazione “Prima non ti cono sce-
vo”».
Il Salone, inoltre, ha offerto un’ampia
vetrina di proposte sempre più al pas-
so con i tempi. Gli stand, gestiti in pri-
ma persona da docenti e studenti,
hanno fatto conoscere piani di studio
e strumenti ad un pubblico vasto ed

eterogeneo. La formula, già collauda-
ta negli anni scorsi, permette infatti di
raccogliere il maggior numero possibi-
le di informazioni per farsi un’idea
chiara sulle varie proposte formative
presenti sul territorio provinciale. 
Alla manifestazione hanno aderito
gran parte delle Scuole Superiori e de-
gli Enti di Formazione Professionale
delle città di Alessandria, Novi, Casale,
Tortona, Ovada, Acqui e Valenza. 
Era presente anche Voghera con l’Isti-
tuto Agrario “Gallini” e Genova con
l’Istituto Nautico “San Giorgio” e l’Isti-
tuto Alberghiero “Marco Polo”. A que-
sti si sono affiancate numerose agenzie
per l’impiego e centri territoriali edu-
cativi e di orientamento che operano
in ambito provinciale. 

Il Salone si articolava in due sezioni pa-
rallele: da una parte gli stand, dall’al-
tra i momenti seminariali su temi
inerenti al mondo della scuola. Tra le
novità di quest’anno, il maggior spazio
e approfondimento della parte dedi-
cata ai convegni ed un momento riser-
vato alla musica che ha chiuso la
rassegna.

Gli istituti presenti
SCUOLE SUPERIORI 
ALESSANDRIA
ITIS “Volta”; IPSIA “Fermi”; ITG “Nervi”;
ITC “Vinci” e IPSIA “Migliara”; Conser-
vatorio “A. Vivaldi”; Liceo Classico “Pla-
na”; Ist. Magistrale “Saluzzo”
ACQUI TERME
Ist. d’Arte “Ottolenghi”; Ist. Prof. “Fer-
mi”
CASALE MONFERRATO
ITG “Leardi” e Ist. commerciale “Jaffè”;
Ist. Prof. Agr. “Luparia”; Ist. Alberghiero
“Artusi”
NOVI LIGURE
Liceo Scientifico e Classico “Amaldi”; ITIS
“Ciampini”; IPC “Boccardo” 
OVADA
Liceo scientifico “Pascal”; ITC “Vinci” e
ITIS “Barletti”
VALENZA
ISA “Cellini”
VOGHERA
Ist. Tec. Agr. “Gallini”
GENOVA
Ist. Tec. Alberghiero “Marco Polo”; Scuo-
la Superiore Navale “San Giorgio” 

FORMAZIONE PROFESSIONALE
Casa di Carità Arti e Mestieri (Novi-Ovada)
CIOFS/FP (Alessandria-Tortona) 
CNOS FAP (Alessandria-Serravalle Scrivia)
Formazione Alberghiera (Acqui Terme) 
ENAIP (Alessandria-Acqui Terme )
For.Al (Novi L.-Valenza-Alessandria-
Casale Monferrato)
IAL (Alessandria-Tortona-Arquata S.)
Ist. Santa Chiara (Tortona) 

ALTRI CENTRI E AGENZIE
PUNTO GIOVANI
- Centri per l’Impiego di tutta 

la Provincia di Alessandria
- Centro Orientamento di Alessandria
- Assessorato Pari Opportunità della 

Regione Piemonte e della Provincia 
di Alessandria

AmicoBus è il servizio
di trasporto urbano a chiamata

riservato a persone con difficoltà motorie
permanenti e/o temporanee,

residenti a Novi Ligure

Per prenotare il trasporto basta telefonare al C.I.T. (tel. 0143.743681) 
da lunedì a venerdì, nei giorni feriali, dalle ore 8,15 alle 12,00

Per usufruirne è necessario richiedere la tessera con codice identificativo
all’Ufficio Affari Sociali del Comune: tel. 0143.772253–772278; 
fax 0143.772283; e-mail: aff.sociali@comune.noviligure.al.it

ATTUALMENTE È ATTIVO NEI GIORNI FERIALI
DA LUNEDÌ A VENERDÌ ORE 7-9 E 13-15

CHI AVESSE ESIGENZE DIVERSE RISPETTO
AGLI ORARI INDICATI, È PREGATO DI CONTATTARE

IL COMUNE (TEL. 0143.772253)

CONSORZIO INTERCOMUNALE
TRASPORTI

CITTÀ DI NOVI LIGURE

CONSORZIO SERVIZI
ALLA PERSONA
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La prima alla Scala di Milano del Gran
Ballo “Amor” risale al 1886. Da allora
non si hanno notizie ufficiali di altre
rappresentazioni. Basta questo a dare
l’idea di quanto sia importante, dal
punto di vista storico e musicale,  il
Gran Concerto di fine anno che darà
l’opportunità di conoscere una delle
pagine più belle scritte da Romualdo
Marenco. 
Il grande evento teatrale verrà messo
in scena il 29 dicembre prossimo (ore
21,00) nel Palatenda Excelsior, allestito
per l’occasione di fronte al Museo dei

Campionissimi, e chiude la lunga serie
di manifestazioni inserite nel Festival
Marenco, un’edizione speciale che que-
st’anno ha celebrato il centenario del-
la morte del celebre musicista e
compositore novese. 
A dar vita a questa straordinaria rap-
presentazione sono stati chiamati or-
ganici e personalità di grande prestigio
internazionale: l’orchestrazione e l’ese-
cuzione vedrà impegnata l’Orchestra
Classica di Alessandria, diretta dal Mae-
stro Maurizio Billi, mentre le parti  co-
reografiche, curate da Adriana

Borriello e Giannandrea Poesio, saran-
no eseguite dal Corpo di Ballo dell’Ac-
cademia Nazionale di Danza. 
Nella prima parte verranno proposte
musiche degli Strauss e di Marenco
stesso, fino ad arrivare al gran finale
del Ballo “Amor”. Sul palco si esibiran-
no 50 ballerini (30 dell’Accademia na-
zionale di Roma e 20 allieve della
scuola di danza novese di Roberta Bo-
rello) accompagnati da 64 musicisti.
Il costo del biglietto varia a seconda dei
settori: 20 euro per la platea centrale,
18 per la platea laterale, 16 per la gra-

dinata centrale e rispettivamente 14 e
10 euro per le due gradinate laterali.
L’evento è inserito anche nella stagio-
ne teatrale 2007/2008, per questo mo-
tivo agli abbonati sarà riservato il posto
in platea. I singoli biglietti saranno in
vendita presso la Biblioteca Civica (per
informazioni 0143.76246 – 78194).
Un sentito ringraziamento va alla No-
vi–Elah-Dufour, partner ufficiale del Fe-
stival Marenco, e ad Acos S.pa., sponsor
della stagione teatrale. Si ringraziano
per la preziosa collaborazione anche le
ditte Tribertis, Boggeri ed Edil 2000.

IL 29 DICEMBRE AL PALATENDA EXCELSIOR

Il Gran Ballo “Amor” rivive
nel Concerto di fine anno 

Il Festival Marenco
chiude con un grande
evento teatrale.
Sul palco l’Orchestra
Classica di Alessandria
ed il Corpo di Ballo
dell’Accademia 
Nazionale di Danza

GLI ALTRI APPUNTAMENTI
Il programma del Festival Marenco contiene un altro evento di grande quali-
tà. Sabato 24 Novembre, presso la Basilica di S. Maria Maddalena (ore 21), i
Cameristi dell’Orchestra Classica di Alessandria eseguiranno il concerto “Una
vita di note”, musiche e letture intorno alla figura del compositore novese
tratte dall’epistolario di Marenco. La voce recitante è di Lucilla Giagnoni.
Si ricorda, infine, che la mostra di spartiti e lettere autografe del Maestro Ro-
mualdo Marenco, sarà allestita dal 15 dicembre al 15 gennaio presso il Foyer
del Teatro Marenco. Si tratta di un’esposizione unica nel suo genere, infatti
per la prima volta si potranno ammirare i manoscritti originali donati nel 1967
dagli eredi del coreografo Pratesi. 

«Marenco morì cento anni fa, il 9 ottobre 1907 e la notizia suscitò profondo cordoglio e
stupore. La Giunta comunale dell’epoca, riunita d’urgenza, si preoccupò subito di invia-
re una delegazione per partecipare ai funerali che furono celebrati a Milano e decise di
onorare la sua figura offrendo alla famiglia la sepoltura del Maestro nel civico Famedio.
Documenti storici, conservati presso la Biblioteca, testimoniano che la salma rimase per
un giorno nella Sala Comunale e poi fu trasportata al cimitero con un solenne corteo al
quale parteciparono cittadini, autorità e associazioni. Provate a immaginare quale po-
tesse essere lo stato d’animo di chi era presente allora. Novi aveva appena perso uno dei
suoi figli più illustri, un uomo di origini umili (il padre era un dipendente comunale e la
madre tessitrice e sarta di scena) che era diventato uno dei più famosi compositori del-
l’epoca…». Con queste parole il Sindaco, Lorenzo Robbiano, ha ricordato la figura di Ro-
mualdo Marenco in occasione della celebrazione ufficiale del centenario della morte.
Nel corso della cerimonia, che si è svolta domenica 7 ottobre  presso il Cimitero cittadino,
è stato presentato alla cittadinanza il sepolcro messo a disposizione dal Comune e ri-
strutturato dal Lions Club novese (nella foto).  Sempre il 7 ottobre, nella spettacolare Ba-
silica di S. Maria Maddalena, si è svolto il concerto di Pierre Hommage. Il violinista francese
ha eseguito le tre Partite per violino solo di J.S. Bach. 
Le celebrazioni sono proseguite con il Concerto di Commemorazione che si è tenuto la
sera seguente presso la Chiesa Collegiata. La straordinaria esecuzione, di grande impat-
to emotivo, è stata eseguita dalla Filarmonica ‘900 e dal Coro Filarmonico diretti dal Mae-
stro Maurizio Billi. Per il programma musicale sono stati scelti brani di intensa spiritualità,
quali la Pavane di Ravel, l’Adagio
per Archi di Barber, l’interludio
Redemption di Franck e il  Re-
quiem di Fauré. Nel corso della se-
rata sono state consegnate delle
targhe commemorative al Parro-
co della Collegiata Don Franco Za-
nolli, al Vescovo di Tortona
Monsignor Martino Canessa, al
Procuratore della Repubblica Mi-
chele Di Lecce, all’attuale e all’ex
Presidente del Lions Club novese,
rispettivamente Mario Ristagno e
Giovanni Castellani, e all’Orche-
stra e al Coro del Teatro Regio di
Torino.

Il genio di Marenco
tra passato e futuro
Il Gran Ballo “Amor” costituisce una delle pagine più signifi-
cative della storia coreografica e teatrale italiana di fine Ot-
tocento e celebra gli esordi dello stato italiano e della sua
capitale (Amor/Roma). Non si tratta tuttavia di una ricostru-
zione filologica, bensì di una “ri-creazione”dell’opera stessa
nella quale il passato, ovvero la partitura originale di Maren-
co e la ricostruzione coreografica di alcune sezioni – curata da
Giannandrea Poesio, storico e ricostruttore di danza, si fonde
col presente e col futuro. Questi ultimi, infatti, saranno rap-
presentati sia da una nuova orchestrazione dello spartito ori-
ginale a cura di  Maurizio Billi, sia da una rivisitazione

coreografica in chiave moderna di alcune sezioni del balletto a cura di Adriana Borriello,
uno dei nomi più importanti della moderna coreografia europea. La ricerca e la selezio-
ne delle parti coreografate sono state curate da Antonio Rostagno, docente di Storia del-
la musica presso l’Università La Sapienza. Si tratta, pertanto, di una celebrazione che
muove dal passato al futuro al fine di dimostrare al pubblico del ventunesimo secolo l’in-
tramontabile genio musicale del compositore novese. Tanto la ricostruzione delle parti
coreografiche ottocentesche quanto l’orchestrazione e soprattutto l’esecuzione dello spar-
tito originale – che vedrà impegnata l’Orchestra Classica di Alessandria, sotto la direzio-
ne di Maurizio Billi – si avvalgono dell’importante ricerca alla quale si dedica, da sei anni
a questa parte, il Festival Marenco.

i posti a sedere del
Palatenda Excelsior

i ballerini impiegati
nelle coreografie

i musicisti
dell’organico 

i palchi per la rap-
presentazione (uno
per l’orchestra, uno
per i ballerini)

l’anno della prima e
unica rappresenta-
zione ufficiale del
Gran Ballo Amor

1530
50
64

2

1886

Il nuovo sepolcro di Marenco
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per la cultura

Città di Novi Ligure
Assessorato alla Cultura

Sarto per signora
di Georges Feydeau
con Andrea Brambilla, Nino
Formicola, Camillo Milli, Eleonora
D’Urso, Marco Zanutto, Marianna
Dal Collo, Desirée Giorgetti,
Giovanni Prosperi
regia Andrea Brambilla

Sei una bestia
Viskovitz
di Alessandro Boffa
con Ubaldo Pantani
regia Bruno Stori e 
Letizia Quintavalla

Gran concerto di fine anno 
Orchestra Classica di Alessandria
Corpo di Ballo dell’Accademia Nazionale di Danza di Roma

direttore Maurizio Billi

L’uomo, la bestia e
la virtù
di Luigi Pirandello
con Enzo Vetrano, Ester Cucinotti,
Giovanni Moschella, Stefano Randisi,
Antonio Lo Presti, Margherita Smedile,
Giuliano Brunazzzi, Francesco Pennacchia
regia Enzo Vetrano e Stefano Randisi

STAGIONE TEATRALE

BIGLIETTI

1° settore: intero € 20,00 ridotto € 17,00

2° settore: intero € 17,00 ridotto € 14,00

ABBONAMENTI A 9 SPETTACOLI con posto fisso

1° settore: intero € 144,00 ridotto € 126,00

2° settore: intero € 126,00 ridotto € 99,00

ABBONAMENTI A 4 SPETTACOLI con posto fisso

1° settore: intero € 72,00 ridotto € 60,00

2° settore: intero € 60,00 ridotto € 48,00

BIGLIETTO A SPETTACOLO FUORI ABBONAMENTO

Posto unico: € 10,00

TEATRO DI BASE

BIGLIETTO SINGOLO

Posto unico: intero € 10,00 ridotto € 8,00

ABBONAMENTI A 7 SPETTACOLI

Posto unico: € 56,00

PREVENDITA BIGLIETTI:
Biblioteca Civica

Centro Comunale di Cultura “Gianfrancesco Capurro”  - Via Marconi, 66

INFO: 0143.76246-78194

biblioteca.direzione@comune.noviligure.al.it - www.comune.noviligure.al.it

NON SI ACCETTANO PRENOTAZIONI TELEFONICHE
APERTURA BOTTEGHINO TEATRO ORE 19,30

Inizio spettacoli ore 21.00

REGIONE
PIEMONTE

STAGIONE TEATRALE 2007-2008

L’istruttoria
di Claudio Fava
con Claudio Gioè e
Donatella Finocchiaro
regia Ninni Bruschetta
aiuto regia Laura Giacobbe

Anfitrione
di Molière
versione italiana di 
Patrizia Cavalli
con Antonio Zavatteri,
Alberto Giusta, Aldo
Ottobrino, Roberta Andreoni,
Mariella Speranza, Massimo
Brizi, Federico Giani
regia Antonio Zavatteri

venerdì 4 aprile 2008
A.T.A. Teatro Regionale Alessandrino in coproduzione con Fondazione del Teatro Stabile di Torino

SynagoSyty.
Storia di un italiano
di Aram Kian e Gabriele Vacis
con Aram Kian e 
Francesca Porrini
regia Gabriele Vacis

Addio Gori
di Ugo Chiti e 
Alessandro Benvenuti
con Alessandro Benvenuti
regia Alessandro Benvenuti

Antigone
di Sofocle
con Elena Dragonetti, Carlo Orlando,
Nicola Pannelli, Andrea Pierdicca,
Raffaella Tagliabue
regia Carlo Orlando e Nicola Pannelli

La Maria Zanella
di Sergio Pierattini
con Maria Paiato - Premio UBU 2005

regia Maurizio Panici

BIGLIETTI E ABBONAMENTI

mercoledì 14 novembre 2007
Fox & Gould produzioni e Cherestanì produzioni

giovedì 13 dicembre 2007
ITC 2000

giovedì 17 gennaio 2008
Teatro Stabile di Sardegna - Diablogues

sabato 29 dicembre 2007
PALAEXCELSIOR - Viale dei Campionissimi

venerdì 1 febbraio 2008
Nutrimenti terrestri

mercoledì 27 febbraio 2008
Compagnia Gank - Teatro Sociale di Stradella 
in collaborazione con il Teatro Stabile di Genova

venerdì 7 marzo 2008
Narramondo in collaborazione con Armunia Festival Costa degli Etruschi

FUORI ABBONAMENTO

mercoledì 26 marzo 2008
Argot produzioni

domenica 11 maggio 2008
TE.DE.GE in collaborazione con Teatro Paolo Giacometti
di Novi Ligure presenta uno spettacolo di Andrea Lanza

Il diario 
di un pazzo
di Nicolaj Gogol
con Ture Magro

FUORI ABBONAMENTO

lunedì 3 dicembre 2007
Compagnia teatrale Dispari

Oscar
di Paolo Scepi
con Enzo Buarné, Fulvio
Ferrari, Marco Longoni, 
Angelo Repetto, Giovanni,
Succi, Laura Tartuferi
regia Paolo Scepi

mercoledì 9 gennaio 2008
Associazione culturale L’Argano

Barbari
di Barrie Keeffe
con Carlo Besozzi, Davide 
Iacopini, Mario Pietramala
regia di Carlo Besozzi

mercoledì 23 gennaio 2008
Associazione culturale La città invisibile

sabato 16 febbraio 2008 
Corpo Musicale Romualdo Marenco

Wind(s) of
change 2008
direttore e concertatore 
Andrea Oddone
direttore ospite Massimo Folli

sabato 15 marzo 2008
Compagnia Due x Sei

Karma e sangue freddo
di Paolo Quattrocchi
con Enrico Corte, Gino Massiglia,
Katia Magagnin, Paola Rampini,
Salvatore La Rocca, Stefania
Ferrari, Daniela Bellini, Ermanno
Matarazzo, Cristina Lucchini,
Clementina Rubini
regia di Cristina Lucchini e 
Silvana Piccinini

martedì 22 aprile 2008
Teatro del Rimbombo e Quattro Cani Per Strada

Homeless Hamlet
Ombre in atti
con Enzo Buarnè, Elisa Fighetti,
Laura Gualtieri, Stefano
Iacono, Davide Motto, Paolo
Robbiano, Andrea Robbiano,
Irene Squadrelli
regia di Andrea Robbiano

sabato 24 maggio 2008
Associazione Culturale Karkadè

Training for
Godot
esito di un laboratorio di training
per attori intorno ad 
“Aspettando Godot” 
di Samuel Beckett
progetto a cura di 
Davide Sannia

Ubu Re
Brutto sogno in un atto
di Alfred Jarry
con Andrea Robbiano, Elena
Forlino, Alice Colombo, Andrea
Vasone, Matteo Palladino
regia di Tobia Rossi

giovedì 17 aprile 2008
Benvenuti S.r.l. - Associazione Teatrale Pistoiese

TEATRO DI BASE
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La parola al Consiglio Comunale
In questo spazio autogestito trovano posto le opinioni dei capigruppo
consiliari. Pubblichiamo gli interventi che ci sono pervenuti

Partito Democratico,
verso il gruppo unico

Il quattordici ottobre scorso più di tre milio-
ni di persone in Italia e oltre millecinque-
cento a Novi,  hanno partecipato alle
elezioni primarie, diventando così, attraver-
so il loro voto, protagonisti della nascita del
Partito Democratico.
Il cammino per la nascita del PD è dunque
cominciato nel migliore dei modi con una
grande forza che non dovrà essere dispersa.
Quello delle elezioni primarie è stato un
evento straordinario nella storia italiana,
unico nel panorama europeo ed il loro cla-
moroso successo ha dato forza al nascente
partito, al suo neo-segretario Veltroni, ma ha
mandato anche un chiaro messaggio perché
si faccia di più e si faccia meglio e perché si
rinnovi la politica. 

Le migliaia di donne e di uomini che hanno partecipato con il loro voto alle
primarie hanno voluto dire no ai personalismi, alla frammentazione, alla vec-
chia politica e hanno chiesto rinnovamento, concretezza, unità, coesione, lin-
guaggi nuovi, hanno chiesto, insomma, che si costruisca un partito veramente
nuovo, largo e aperto alla società, alle donne, ai giovani. E l’Assemblea costi-
tuente che si è tenuta a Milano il ventisette ottobre ha voluto mandare pro-
prio questi messaggi di cambiamento e di rinnovamento oltre che,
ovviamente, nei contenuti, nella sua composizione stessa. 
Nel paese della gerontocrazia si è vista una platea con un’età media di qua-
rantasei anni e soprattutto in un paese in cui la politica è ancora un campo
maschile e maschilista, si è evidenziata la presenza paritaria di uomini e don-
ne, una presenza paritaria che, si è detto, non dovrà limitarsi alle assemblee
costituenti ma sarà una caratteristica della vita del PD. Non un nuovo partito
ma un partito nuovo era uno dei motti  che ha caratterizzato la campagna
per le primarie; i primi passi di questo partito sembrano confermare che quel-
lo che si sta costruendo è a tutti gli effetti un progetto politico che, come è
stato detto, “rompe con tutte le esperienze del novecento”. 
Adesso questo partito nato in maniera inedita, unica, entusiasmante,  biso-
gna farlo crescere, costruirlo, non solo a livello nazionale ma a partire dai ter-
ritori, dagli ambiti locali. Con la grande adesione da parte dei cittadini anche
a livello novese, il progetto nella nostra città ha tutte le condizioni per fun-
zionare al meglio. Ora occorre solo lavorare, seguendo lo spirito e le impo-
stazioni che ci verranno date dalle assemblee costituenti nazionali e regionali
per creare un percorso che dovrà vedere andare di pari passo la formazione
degli organi e delle strutture di partito con un processo amministrativo che
possa portare alla formazione, al più presto, in consiglio comunale, del grup-
po unico del partito democratico.

Paola Cavanna
Democratici di Sinistra

Così è... se vi pare
Chi vive nel nostro Comune sente, oggi più che mai,
il bisogno di avere risposte immediate ed efficaci su
temi che toccano tutti noi: sanità, sicurezza, raccolta
rifiuti, vivibilità. A Novi, la Giunta di Centro - Sinistra,
ritiene  inutile rispondere ai bisogni dei cittadini e
pensa sia sufficiente  ammaliare i Novesi con cantie-
ri,  rotonde, centri benessere... La finta volontà di ri-
spondere ai bisogni dei cittadini è emersa chiara in
questi ultimi mesi. Siamo stati obbligati a mettere in
atto un metodo di raccolta differenziata dei rifiuti
che non tiene conto delle necessità e delle difficoltà
dell’utenza e che, per costi e disservizi, sta diventan-
do una vera tortura per tutti. Dell’ambiente e dei ri-

schi igienico sanitari  nessuna si occupa: da sei mesi i cassonetti, nonostante la
promessa di disinfezione quindicinale, sono stati lavati da cittadini che dimo-
strano forte senso civico. Del resto è difficile credere che il Sindaco pensi alla
tutela della salute di tutti noi,  quando, chiamato a difendere la sede dell’ASL
a Novi Ligure, non ha avuto dubbi nello scambiare la seta con gli stracci; non
ci ha pensato due volte ad allinearsi al “diktat” della zarina torinese e a di-
chiarare che non è importante avere la direzione generale nella nostra città.
A cosa serve potenziare o migliorare i servizi offerti dal nostro ospedale? Noi
siamo felicissimi di poter dire di essere la prima scuola per badanti del terri-
torio! Del resto si vede che ha già le idee chiare per lo sviluppo di Novi: quan-
do si ventilava l’idea di creare un ospedale di eccellenza nella nostra zona, la
sinistra urlava a gran voce che si voleva chiudere il San Giacomo, oggi che ri-
schiamo veramente di avere un nosocomio depotenziato e declassato, la sini-
stra non solo tace ma si allinea e assente. Sarebbe opportuno che persone,
dotate di buona volontà, si unissero per rilanciare l’idea di quel progetto per-
ché, visti i chiari di luna che si affacciano all’orizzonte, ai Novesi rimarrebbe
almeno l’opportunità di essere curati vicino a casa. La strada fin qui seguita,
senza il minimo imbarazzo, è quella delle scelte unilaterali, non condivise, ca-
late dall’alto, comunicate in modo confuso e talvolta  contraddittorio. E que-
sti purtroppo non sono che due esempi negativi di “governance” locale. Poche
risposte concrete vengono anche in tema di sicurezza. In un momento in cui
forte è la percezione di non essere “al sicuro”, nella nostra città si utilizzano
i vigili urbani (e io credo frustrando la loro professionalità) per fare la guar-
dia alle macchine spazzatrici (poche peraltro) delle strade e per fare contrav-
venzioni a incauti automobilisti o studenti che posteggiano il motorino
davanti a scuola. Il Sindaco che,  da sempre minimizza su questa tematica, ac-
cusando i giornalisti locali di allarmismo,  non sa ascoltare la sua città e non
batte ciglio quando un sociologo, nel presentare una indagine sulla realtà
Alessandrina, promossa dall’Unione Industriale, dice che,  in Provincia,  Novi
è il centro capozona dove forte  è il senso di insicurezza del cittadino per la
propria incolumità. Alla faccia della vivibilità: cosa chiederà ancora ai suoi con-
cittadini questo Sindaco? Sarà sufficiente far ballare i novesi, allegri e felici,
sulle note del Ballo Excelsior di Marenco? Anche  il Titanic affondava mentre
i musici suonavano! 

Maria Rosa Porta
Forza Italia

Sarà vero che a Novi Ligure vi sono più problemi di vivi-
bilità rispetto ad altre realtà delle stesse dimensioni? Mi
pongo questa domanda in quanto, leggendo alcuni
giornali locali, sembra che Novi stia diventando una cit-
tadina dove gli abitanti sono frustrati e avvolti da enor-
mi problemi che, a quanto sembra, provengono dalla
non buona gestione delle problematiche della città da
parte di questa amministrazione. Se realmente i cittadi-
ni novesi pensassero qualcosa del genere, sicuramente
non lascerebbero la manifestazione del loro dissenso so-
lo ai giornali, ma avrebbero già messo in atto altre mo-
dalità per dissentire dalla politica portata avanti da

questa giunta. Sicuramente ci sono stati momenti particolari, in parte quasi sem-
pre superati (vedi raccolta rifiuti). Per quanto concerne il Movicentro, a parte l’ini-
zio lavori, tutto è proseguito con poca ricaduta sull’impatto del traffico e problemi
da esso creati ai cittadini; attualmente siamo molto in anticipo sulla data di con-
segna dei lavori. Rispetto alla carenza dei parcheggi di qualche mese fa (zona Z3
parcheggio autobus) si sta, sicuramente, recuperando il numero di posti che so-
no venuti a mancare, causa la costruzione in atto in quell’area, con l’apertura del-
le nuove entrate presso il parcheggio dell’ex caserma “Giorgi” creando all’interno
e all’esterno intorno al muro di cinta ulteriori parcheggi e non sembra che ci sia-
no resse per parcheggiare. Si legge che nel centro molti negozi siano stati chiu-
si, è vero,  però al loro posto ne sono stati aperti altri. Che siano  aumentati gli
atti di vandalismo e di delinquenza comune è purtroppo un dato di fatto, ma non
è certamente superiore alla media di altre cittadine della stessa estensione. Mol-
to è stato fatto e si sta facendo, l’inserimento di telecamere collegate con i vigi-

li urbani e i carabinieri hanno permesso il raggiungimento di ottimi risultati con
repressione e soluzione a problematiche di piccola criminalità e non solo. Sicura-
mente vi è la necessità di vigilare e sorvegliare sempre di più, le persone anziane
sono quelle più esposte e la collaborazione tra le varie forze di polizia urbana,
carabinieri e polizia di stato e metronotte, sicuramente creano vita difficile a chi
vuole delinquere. Ritengo di non continuare ad evidenziare problematiche che
fanno parte del programma di questa amministrazione, forse qualche partito del-
l’opposizione è già in campagna elettorale, e quindi dire che questa giunta stia
amministrando male può diventare un titolo di un articolo di giornale,  ma sicu-
ramente solo quello, poiché la realtà raccontata dalla maggioranza dei novesi è
ben altra. Per rendersi conto di cosa è stato realizzato sino ad oggi e quali sono
i progetti in programma per i prossimi anni basta leggere “Lo stato di attuazio-
ne programmi e progetti anno 2007”. In queste 52 pagine vi sono elencate tut-
te le situazioni affrontate e d’affrontare nei prossimi mesi e anni. Ho voluto
esprimere il mio punto di  vista affermando ciò che penso, in quanto da poco as-
solvo il  ruolo di consigliere che non vuole, per spirito di coalizione, dire che tut-
to ciò che è fatto dalla maggioranza è giusto e che le critiche dell’opposizione
siano sempre sbagliate. Ritengo, però, che sia necessario essere corretti nel dare
informazioni ai cittadini, senza che questi siano inconsapevolmente strumento
politico. Cercando di vendere l’invendibile, si crea solo sfiducia nella politica. Il
cittadino ha diritto ad essere informato sui fatti realmente così come sono. Lun-
gi da me voler dare lezioni di democrazia “forse non ne sono in grado”, ma nel-
la mia vita ho sempre rispettato l’opinione di tutti; ho sicuramente cercato di dire
la mia, ma non ho mai tentato di strumentalizzare l’intelligenza delle persone. 

Gabriele Del Sorbo
Partito dei Comunisti Italiani

Buono il lavoro della Giunta, no alle critiche strumentali
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I prossimi impegni
del governo cittadino

Nell’esercizio di controllo po-
litico- amministrativo della
nostra città, il Consiglio Co-
munale è sempre più chia-
mato ad indirizzare e
supportare le scelte della
Giunta, che vanno al di là
della semplice quotidianità.
E’ in itinere, non tra poche
difficoltà, il nuovo servizio
della raccolta differenziata,
che ci vede tutti “attori pro-
tagonisti” nel rapporto tra
Amministrazione e cittadino.
Per quelli che saranno i costi
della cosiddetta “spazzatu-
ra” ci giochiamo una buona

fetta del nostro futuro ed è un tema che comporta per tut-
ti noi un radicale cambiamento di abitudini, cambiamento
al quale facciamo fatica ad abituarci.
Per quanto riguarda la sanità, l’Asl unica, come ho avuto
modo di dire in Consiglio Comunale, non deve penalizzare
il cittadino, che deve essere sempre al centro del servizio.
Inoltre la struttura ospedaliera novese deve essere sempre
efficiente, al di là della centralità dell’Asl in provincia e a
discapito di eventuali giochi politici o di amministrazione.
In una delle ultime riunioni del Consiglio Comunale, il Sin-
daco ha sviluppato un ragionamento sul tema della sicu-
rezza che è frutto di tutte le componenti di questa
maggioranza e che ci ha visto favorevoli sulle misure di pre-
venzione e sicurezza che si andranno ad adottare. L’ultima
riflessione la riservo al Partito Democratico, che ha visto la
partecipazione dei gruppi dei democratici di Sinistra e del-
la margherita impegnati nelle primarie. La nascita ed il per-
corso del nuovo soggetto politico  potrebbero e
dovrebbero portare in Consiglio Comunale la nascita di un
gruppo unico.

Cellino Mario Pastorello
La Margherita

Il Comune non paga le bollette e
il Cit non ha soldi per gli stipendi

Nel mese di ottobre il Gruppo Lega Nord ha presentato un’inter-
pellanza per chiedere chiarimenti su due lettere inviate rispettiva-
mente da CIT e ACOS al Comune nelle quali veniva chiesto all’Ente
di saldare al più preso i suoi debiti. Cosa ancora più grave, nella let-
tera del CIT veniva affermato testualmente: “stante le difficoltà di
cassa della scrivente, che presumibilmente non consentiranno l’ero-
gazione della prossima retribuzione al personale dipendente”.
In un articolo pubblicato nella settimana successiva su un noto quo-
tidiano, i Presidenti di CIT e ACOS, interpellati in merito hanno af-
fermato che non esiste nessun problema e che si tratta di normale
gestione amministrativa.
No, cari signori, questa volta non accettiamo la solita affermazione
che “tutto va bene” che puntualmente ci viene elargita dal sindaco
o dall’assessore di turno quando l’opposizione li interroga per ave-
re spiegazioni in ordine alle inefficienze dell’amministrazione no-
vese. No, questa volta non ci stiamo perchè le nostre domande non

nascono da una qualche sensazione, dal “si dice”, dalla vox populi.
No, questa volta siamo di fronte ad un altro scenario. Un’azienda (mi riferisco al C.I.T.) ha preso
carta e penna ed ha scritto a chiare lettere una frase che suona più o meno così: caro Sindaco,
vedi di fare saldare rapidamente i debiti che il tuo comune ha nei nostri confronti perchè noi non
abbiamo il becco di un quattrino e se non ti sbrighi non pagheremo il prossimo stipendio ai di-
pendenti facendo ricadere la colpa su di te e sulla tua giunta.
No, signori, questo non è un atto di normale amministrazione, è un’iniziativa forte di un’azien-
da che ha come socio di maggioranza il Comune di Novi per mettere lo stesso con le spalle al mu-
ro di fronte alle sue responsabilità ed alle sue incapacità.
No, signori, non va tutto bene, a meno che non si venga a dire che si è trattato di uno scherzo e
che quanto scritto nella lettera è del tutto falso; ma anche quando le cose fossero in questi ter-
mini, non andrebbe “tutto bene”.
No, signori, questa volta andremo a fondo senza accontentarci delle solite rassicurazioni forma-
li perchè le due dichiarazioni (“non pagheremo gli stipendi” prima, “non sarebbero stati a rischio
gli stipendi” poi) contrastano e quindi una delle due è una emerita “balla”. Se lo è la prima il
CDA del C.I.T. deve andare a casa perchè non si possono scrivere simili affermazioni a cuor leg-
gero, se invece ad essere falsa è la seconda tanto peggio, a casa dovrebbe andarci il Sindaco con
tutta la sua truppa! Quando un sindaco, un assessore, un’azienda a fronte di domande circo-
stanziate rispondono con “tutto bene” o parlando d’altro (come uso di alcuni membri della Giun-
ta cittadina) la cosa più carina che mi viene in mente è che stiano prendendo me e tutti i nostri
concittadini ancora una volta per i fondelli. No, signori, non va “tutto bene”.

Alessandro Gemme
Lega Nord 

Nuovi Consiglieri Comunali
E’ cambiata la composizione del Con-
siglio Comunale. Nel mese di settem-
bre, infatti, i Consiglieri Aureliano
Regoli e Mario Lovelli hanno  ras-
segnato le dimissioni per motivi per-
sonali. 
Sono subentrati rispettivamente, An-
drea Vignoli (a sinistra) e Pietro Vi-
gnola (a destra), primi dei non eletti
nella lista dei Democratici di Sinistra.

L’intero Consiglio Comunale si è unito nel ringraziare i due Consiglieri dimissio-
nari per l’opera svolta a favore della città e ha salutato l’ingresso dei nuovi com-
ponenti. A seguito di questi avvicendamenti, sono state apportate modifiche
anche alle Commissioni Consiliari permanenti che ora sono così composte:

CAVANNA PAOLA - maggioranza - Presidente
ZIGRINO BIAGIO - maggioranza
DEL SORBO GABRIELE - maggioranza
RAFFAGHELLO CLAUDIO - minoranza
TUO FEDERICO - minoranza

COSCIA GIANFRANCO - maggioranza - Presidente
MANFREDI DILVA - maggioranza
PASTORELLO CELLINO MARIO - maggioranza
PORTA MARIA ROSA - minoranza
BERTOLI MARCO - minoranza

PONTA GIUSEPPE - minoranza - Presidente
MARTINI RITA- maggioranza
SANGIOVANNI MICHELE - maggioranza
VIGNOLA PIETRO - maggioranza
ACCILI DIEGO - minoranza - Presidente vicario

REPETTI MANUELA - minoranza - Presidente
MANFREDI DILVA - maggioranza
VIGNOLI ANDREA - maggioranza
ROMEO FRANCESCA - maggioranza
GEMME ALESSANDRO - minoranza

Favorire una pari opportunità sul luogo di lavoro tra donne e uomini. E’ que-
sto l’obiettivo che si prefigge il Piano di Azioni Positive varato dalla Giunta
Comunale. Dopo aver esaminato la situazione all’interno del Comune di No-

vi Ligure, il documento prevede cinque azioni concrete per agevolare quei di-
pendenti, per lo più donne, che associano all’impegno lavorativo quello familiare.
La prima riguarda le assunzioni e le progressioni in carriera: in caso di copertura
di posti vacanti, attraverso l’istituto della mobilità tra Enti, a parità di requisiti
saranno privilegiate le domande dei lavoratori che a seguito del trasferimento
possano trarre benefici in conseguenza del proprio carico familiare.
Nel campo della formazione, l’articolazione degli orari e delle sedi dei corsi do-
vranno essere accessibili anche a coloro che hanno carichi familiari. Inoltre, oc-
correrà prevedere specifici
momenti di aggiornamento e
reinserimento per chi è stato as-
sente dal lavoro per lunghi perio-
di a causa di motivi familiari.
Infine, sono due le azioni previste
per migliorare le condizioni di la-
voro. La prima consiste nel defini-
re orari e periodi di ferie cercando
di coniugare le esigenze dell’or-
ganizzazione con quelle dei di-
pendenti; in caso di richieste in
eccesso rispetto alla funzionalità
dell’ufficio, saranno privilegiati i
lavoratori con  particolari esigen-
ze familiari. La seconda si riferisce
al controllo dell’ambiente di la-
voro, effettuato dal direttore ge-
nerale e dai dirigenti, al fine di
garantire l’inesistenza di situazio-
ni di mobbing e per creare la si-
tuazione più idonea affinché
eventuali casi vengano immedia-
tamente denunciati e perseguiti.
Il Piano, che ha validità triennale,
è stato approvato dopo aver con-
sultato le rappresentanze sinda-
cali, il comitato per le pari
opportunità e la consigliera di pa-
rità territorialmente competente.

GIUNTA APPROVA IL PIANO DI AZIONI POSITIVE

Pari opportunità
sul luogo di lavoro

GESTIONE DEL TERRITORIO, ATTIVITÀ ECONOMICHE, TURISMO

OPERE PUBBLICHE, VIABILITÀ E TRASPORTI, 
PROTEZIONE CIVILE, POLIZIA URBANA

BILANCIO E FINANZE, SERVIZI PUBBLICI E GESTIONE DEI BENI 
COMUNALI, PERSONALE ED ORGANIZZAZIONE, REGOLAMENTI, 
CONSORZI ED AZIENDE PARTECIPATE

AFFARI SOCIALI, SPORT, ISTRUZIONE E CULTURA, 
SANITÀ, POLITICHE DEL LAVORO
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Numerosi campioni e personalità
del mondo dello sport sono sta-
ti protagonisti al Museo dei

Campionissimi.
Ad aprire la serie di eventi è stato il pre-
mio internazionale “Fausto Coppi &
Costante Girardengo Souvenir”, la cui
cerimonia si è svolta il 25 ottobre. Nu-
trito l’elenco dei premiati: oltre a Giu-
seppe Figini, Mario Ferrando, Christian
Lanthaler e Francesca Porcellato, han-
no ricevuto il premio Roberto Ghidoni
e Antonella Giacomini per il “Memorial
Patrik de Gayardon”. Per i “Senior” il
riconoscimento è andato a Renato Di
Rocco, Gianni Bugno (che non era pre-
sente alla cerimonia per motivi perso-

nali), Rino Negri e Fernanda Casiraghi.
Il giorno seguente, venerdì 26 ottobre
è stata presentata la decima edizione
del calendario dedicato a Fausto Cop-
pi. Per l’occasione, la Città di Novi Li-
gure ha istituito il riconoscimento
“Amico della Città dei Campionissimi”
che è stato consegnato al giornalista
Candido Cannavò, direttore storico de
“La Gazzetta dello Sport” e all’impren-
ditore Tarcisio Persegona, noto appas-
sionato di ciclismo.
Il programma si è concluso domenica
28 ottobre con la consegna della Torre
d’Oro 2007 al judoka Luigi Guido. Il
premio, istituito dal Centro Studi “In
Novitate” con il patrocinio dell’Ammi-

nistrazione comunale di Novi Ligure ed
il prezioso contributo del laboratorio
orafo dei Fratelli Ghio di Serravalle Scri-
via, è giunto alla 23ª edizione. Luigi
Guido, olimpionico e campione di judo,
ha gareggiato ai massimi livelli della
sua specialità. 
Tra le vittorie più significative va ri-
cordato che per sette anni è stato cam-
pione italiano assoluto, medaglia
d’oro nel 1995 ai Campionati Militari
a Roma, oro nel 1997 ai Giochi del Me-
diterraneo, due volte oro in Coppa del
Mondo, ha partecipato alle Olimpiadi
di Barcellona 1992, Atlanta 1996 e Sid-
ney 2000. Maresciallo nell’Arma dei
Carabinieri di stanza a Roma, attual-

mente è impegnato come tecnico del-
la Nazionale Italiana in un lavoro di se-
lezione e preparazione degli atleti
azzurri per le prossime Olimpiadi di
Pechino.

GRANDI EVENTI AL MUSEO DEI CAMPIONISSIMI

A Novi tanti campioni
e personalità dello sport

Sono passati vent`anni. Ma la determi-
nazione e la grinta di Maurizio Fon-
driest sono le stesse che nel 1988 lo
portarono a conquistare il traguardo iri-
dato di Renaix a soli ventitre anni. Nel
mese di giugno 2008 Fondriest celebre-
rà questa ricorrenza con un suggestivo
viaggio in sette tappe da Cles, sua città
natale, a Roma. L’iniziativa coinvolgerà
anche Novi Ligure, infatti una tappa lo
porterà al Museo dei Campionissimi per

rendere omaggio ai miti del passato ci-
clistico. Fondriest, per un tratto del per-
corso, sarà accompagnato da altri assi
del pedale, come Vittorio Adorni, Fran-
cesco Moser e Gianni Motta. Il cammino
del campione trentino sarà testimonia-
to in una sorta di “diario quotidiano”
televisivo dal giornalista di Sky Sport
Francesco Pierantozzi, che pedalerà al
suo fianco per tutto il percorso. L’inizia-
tiva vivrà uno speciale momento di fe-

sta nell’autunno 2008 a Cles dove l’ex
campione del mondo ripercorrerà i mo-
menti più emozionanti del suo viaggio
attraverso il racconto dei partecipanti e
le immagini più belle del reportage di
Sky Sport. L’anniversario e` motivato an-
che da un intento benefico perché so-
stiene il progetto Piccolo Fratello,
promosso da Fondazione Mediolanum
e Fondazione Francesca Rava – N.P.H.
Italia Onlus.

IL CAMPIONE È ATTESO NEL GIUGNO 2008

Fondriest, festa mondiale
al Museo dei Campionissimi

A Novi “SolidALe”
Per il secondo anno consecutivo Novi ha ospitato “SolidALe”, la fie-
ra del volontariato alessandrino. Alla manifestazione, che si è tenu-
ta dal 19 al 21 otto bre presso il Centro Fieristico, hanno aderito più
di 80 espositori, tra as sociazioni ed enti pubblici che lavorano in que-
sto setto re e che si sono presentati con l’obiettivo di sensibilizzare i
cittadini e di cercare nuove adesioni per ampliare il nu mero di vo-
lontari. L’iniziativa ha bissato il successo ottenuto la scorsa edizione,
confermandosi come un evento fondamentale per da re visibilità al-
l’impegno quoti diano ed essenziale dei volon tari e per contribuire a
sottoli neare il loro ruolo nella socie tà. Il programma conteneva spet-
tacoli teatra li e musicali, momenti di in trattenimento e di approfon -
dimento: una tre giorni dedi cata alle famiglie, ai ragazzi, ai bambini
e a tutti coloro che volevano saperne di più sul mondo del volonta-
riato.  La manifestazione si è aperta con uno spettacolo di danza a
cu ra del Centro Danza Borello di Novi. A muoversi a ritmo di musica
erano presenti i ragazzi disabili del Centro di aggrega zione Oasi del
Csp di Novi Li gure. Il calendario prevedeva anche in contri e dibattiti,
tra i quali una tavola rotonda con i gio vani studenti delle scuole di
Novi, organizzata in collaborazio ne con Unicef, Croce Rossa, Scout e
Anspi. Ai ragazzi, inoltre, è stata de dicata un’area posizionata all’in-
gresso della fiera: il percor so «Giovani del Volontariato». Fra le novi-
tà di quest’anno anche il mercato equosolidale della solidarietà,
curato dall’associa-
zione Equazione. Al-
la fiera era presente
anche lo stand alle-
stito dall’Ufficio Af-
fari Sociali del
Comune e dal grup-
po comunale dei vo-
lontari di Protezione
Civile, al cui interno
sono state proietta-
te fotografie e vi-
deo inerenti
l’attività svolta du-
rante l’anno.

Al Comune la bandiera
dei Reduci e Combattenti
L’Associazione novese dei Reduci e Combattenti ha ufficializzato lo scioglimento conse-
gnando al Comune di Novi la propria bandiera. Tutto il materiale appartenente all’Asso-
ciazione verrà catalogato e conservato preso l’archivio storico della Biblioteca Civica. 
La cerimonia si è svolta il 1° novembre presso i Giardini Pubblici nel corso della Comme-
morazione dei Defunti, dei Caduti di tutte le guerre e della Giornata dell’Unità Naziona-
le.  Nel suo intervento, il Sindaco Robbiano ha tracciato brevemente la storia
dell’Associazione, soffermandosi in particolare sulla funzione sociale che essa ha avuto so-
prattutto in passato. Le prime notizie documentate, infatti, risalgono al 1° marzo 1893, an-
no in cui a Novi fu fondata la Società Veterani e Reduci delle patrie Battaglie che si
proponeva di aiutare i soci colpiti da malattia o che non potevano procacciarsi i mezzi di
sussistenza. Come tutte le società di questo tipo, alla fine della prima guerra mondiale l’as-
sociazione ha rappresentato anche un luogo di ritrovo e di solidarietà per i reduci e si è af-
fiancata all’amministrazione locale per promuovere la realizzazione del monumento ai
caduti. Il monumento di Novi, in particolare, risale al 1928 ed è stato ideato dall’architet-
to torinese Edoardo Rubino che elaborò il progetto gratuitamente in memoria dei figli ca-
duti in guerra; per questo motivo nel 1930 gli venne concessa la cittadinanza onoraria.
L’associazione è rimasta in funzione fino ai
giorni nostri con lo scopo di onorare i Caduti
in guerra e i valori della Patria; ha sempre par-
tecipato alle commemorazioni ufficiali ed è
stata molto attiva nell’organizzazione di visi-
te ai luoghi di battaglia. Per questo motivo il
Sindaco ha ringraziato il Presidente Vincenzo
Saraceno, il quale, visibilmente commosso, era
presente alla manifestazione. Le Associazioni
Combattentistiche d’Arma cittadine, inoltre,
hanno solennemente assunto l’incarico di pro-
seguire, insieme al Comune, nell’organizza-
zione delle ricorrenze del 2 e 4 novembre in
continuità con quanto ha fatto in questi anni
l’Associazione Reduci e Combattenti.
La cerimonia è poi proseguita presso il Cimi-
tero cittadino, dove si è celebrata la S. Messa
ed è stato reso omaggio alle tombe dei Cadu-
ti e alla cripta dei Partigiani. 
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Ottimi risultati
per Obertenga 2007

Alla fine di settembre si è svolta la seconda edizione dell’esercitazione “Obertenga
2007”, che ha visto protagonisti, oltre al gruppo comunale di protezione civile di
Novi Ligure e il nucleo protezione civile dell’associazione nazionale alpini, anche i

volontari dell’ARI (Associazione radioamatori), la A.S. Novi Nuoto Gruppo subacquei, l’As-
sociazione nazionale carabinieri in congedo, il gruppo comunale di protezione civile di Pa-
sturana, il gruppo intercomunale di protezione civile dei comuni oltrescrivia, il C.I.T.
L’esercitazione ha proposto differenti scenari di emergenza, tra cui l’evacuazione di un pa-
lazzo a seguito di una scossa sismica, l’allestimento della tendopoli, l’evacuazione della
scuola Zucca, la fornitura di energia elettrica a un edificio isolato, la ricerca di persone scom-
parse con l’ausilio di cani, ed il recupero e soccorso di persone in acqua nonché esercita-
zioni radio per le comunicazioni di emergenza fra i vari comuni. Per il buon esito
dell’iniziativa, è fondamentale ringraziare anche i vari soggetti privati società ed aziende
che, sensibili al tema della protezione civile e della sicurezza cittadina, hanno partecipato
quali sponsor della manifestazione: Acos S.p.A. , Ass. Panificatori Novesi, Az. Agr. Valditerra
Laura, Bailo s.r.l. Impr. Co-
struz., Boggeri Calcestruzzi,
Campari Crodo s.p.a., Cen-
trale del Latte di Alessandria
e Asti, Consorzio Intercomu-
nale Trasporti, De Petro Car-
ta s.r.l., Ci.Gi.E. Ferramenta,
F.lli Ghio Ortofrutta, Giuliano
Salumi, Iperdì Supermercati,
Le Generali Pompe Funebri,
Marenco s.n.c., Novelettra,
Praga Holding Real Estate
s.r.l., Roseo Lampadari, No-
leggio Autogru s.r.l., Uten-
salda di Amendola Franco, Il
Portale s.r.l.

CONTRO FURTI, SCIPPI E RAPINE
Rinnovata polizza
gratuita per over 65

E’stata rinnovata la polizza di assicurazione, gratuita per tutti i
residenti ultra sessantacinquenni, che offre assistenza in caso
di furti, scippi o rapine. Il servizio comprende diverse presta-

zioni: dalla consulenza medica all’assistenza psicologica, dalle ripara-
zioni in seguito a scasso all’invio di una guardia giurata. Il tutto è gestito
da una centrale operativa, attiva 24 ore su 24, raggiungibile telefonica-
mente al numero verde 800-251918. La copertura assicurativa scatta au-
tomaticamente, quindi non è necessario presentare alcuna domanda. Al
compimento del sessantacinquesimo anno di età, il Comune di Novi, tra-
mite il Comando di Polizia Municipale, procede all’invio di una tessera
e di un depliant informativo che consente l’utilizzazione gratuita dei
servizi di assistenza. Questo tipo di polizza assicurativa è stata attivata
la prima volta nel settembre del 2004 ed attualmente sono 7332 i citta-
dini novesi che possono usufruirne. In questi anni, gli episodi denuncia-
ti sono stati pochi e di modesta entità. Al contrario sono state numerose
le telefonate da parte degli assicurati per avere informazioni e consu-
lenze. In particolare gli anziani hanno chiesto consigli sulle norme di
comportamento da adottare per evitare o prevenire scippi e raggiri.

SINTESI SERVIZI OFFERTI - Garanzie di assistenza all’abitazione:
custodia di casa e beni (invio di una guardia giurata per custodire l’abi-
tazione fino a un massimo di 14 ore); invio di un tecnico per riparazio-
ni (fabbro, vetraio, falegname, elettricista, ecc.); spese di albergo in caso
di impossibilità di rientro nell’abitazione; biglietto di viaggio per il ri-
torno all’abitazione in caso di furto o tentato furto in assenza dell’assi-
curato. Garanzie di assistenza alla persona: collaboratrice domestica;
spesa a domicilio; invio di un assistente psicologico; trasporto in ambu-
lanza; consulti medici telefonici, invio gratuito di un medico; consegna
farmaci.

Il Corpo di Polizia Municipale di Novi Ligure ha apporta-
to delle modifiche organizzative per offrire un’ulteriore
risposta alla prevenzione dei reati. Le novità introdotte

riguardano innanzitutto l’istituzione di un’altra auto pat-
tuglia che si aggiungerà all’attività di controllo nei turni
giornalieri (mattina e pomeriggio). Tale accorgimento ser-
virà a dare una immediata risposta in caso di emergenza e
migliorerà la sicurezza per gli Agenti di Polizia Municipale
che operano sulla strada.
Inoltre, dal mese di ottobre ha preso il via una nuova mo-
dalità di gestione della Centrale Operativa situata presso il
Comando Polizia Municipale: un apposito operatore, oltre
a monitorare il territorio comunale attraverso il sistema di
video sorveglianza, si dedica alla ricezione di chiamate te-
lefoniche da parte del pubblico ed ai collegamenti radio con
i colleghi. L’obiettivo è quello di ottimizzare modalità e tem-
pi di risposta per affrontare nella maniera più efficace pro-
blemi legati alla viabilità e, più in generale, tutte quelle
situazioni per le quali è richiesto l’intervento della Polizia
Municipale. A questo riguardo si invitano i cittadini a con-
tattare il Comando per eventuali segnalazioni al numero te-
lefonico 0143.323411. Infine, sempre nell’ambito della
sicurezza urbana, alcuni Agenti di Polizia Municipale di No-

vi Ligure parteciperanno ad un corso regionale atto alla
“prevenzione e protezione antiborseggio”. L’attività for-
mativa è rivolta al contrasto di eventuali azioni di microcri-
minalità ed alla disciplina relativa alla presenza di possibili
disturbi alla convivenza civile o sociale.   

DAL CORPO DI POLIZIA MUNICIPALE

Nuovi interventi
per la sicurezza urbana

La Giunta comunale ha approvato
i progetti esecutivi di quattro ope-
re che fanno parte dei Contratti di

Quartiere, il cui protocollo d’intesa fu
firmato il 30 marzo scorso a Torino alla
presenza del Ministro delle Infrastruttu-
re, Antonio Di Pietro, e della Presidente
della Regione Piemonte, Mercedes Bres-
so. In totale, i lavori beneficeranno di un
contributo di poco superiore ai 7 milio-
ni di euro e riguarderanno l’area del
quartiere G3, della zona di via Ovada,
dell’Ex Ilva e di alcune frange perime-
trali del centro storico. Gli “esecutivi”
approvati dalla Giunta hanno l’obietti-
vo di riqualificare strutture e zone de-
gradate della città. In particolare il

Progetto Scuola prevede la realizzazio-
ne, in via Rattazzi, della nuova scuola
elementare “Martiri della Benedicta”
che sostituirà l’edificio esistente realiz-
zato negli anni sessanta con tecnologie
non più rispondenti agli attuali stan-
dard. Il costo è di  2.577.602 euro di cui
€ 2.293.465 finanziati dal bando. Il Pro-
getto Solferino consiste nel recupero del
piano seminterrato della scuola mater-
na Solferino, che così potrà ospitare spa-
zi didattici e socio-culturali legati ad
attività di promozione e valorizzazione
delle tradizioni storiche locali. I 297 mi-
la euro necessari sono interamente fi-
nanziati dal bando. Il Progetto Giovani
riguarda il recupero di un locale, una

volta adibito a lavatoio pubblico, che si
trova all’interno delle mura storiche del-
la città; in questo modo verrà creato
uno “sportello giovani” che ospiterà
uno spazio dedicato all’ascolto degli
adolescenti e sarà gestito dai servizi so-
cio-sanitari. Anche in questo caso il co-
sto di 127.900 euro è totalmente
coperto da finanziamento pubblico.
Infine, il Progetto Bollicine col quale si
intende realizzare una rete idrica dedi-
cata all’erogazione di acqua oligomine-
rale mediante apposite fontane
refrigerate. L’intervento, che coinvolge
anche l’azienda ACOS Spa, prevede un
costo di 145 mila euro, di cui 123 mila fi-
nanziati dal bando.

COMITATI
DI INDIRIZZO
STRATEGICO

Sono stati approvati dal Consi-
glio Comunale i principi ai qua-
li le società partecipate

dovranno attenersi per istituire i Co-
mitati di indirizzo strategico. La pro-
posta, fatta dalla Giunta e ora accolta
dal Consiglio Comunale, ha l’obietti-
vo di garantire la rappresentatività
territoriale, a seguito della riduzione
dei componenti dei consigli di ammi-
nistrazione prescritta dalla legge Fi-
nanziaria del 2007. La scelta del
Governo, condivisibile per quanto ri-
guarda la volontà di ridurre i costi del-
la politica, pone infatti la questione di
dotare tali società di organismi capa-
ci di esprimere le posizioni e le diffe-
renti ispirazioni politiche e culturali di
tutti i territori che vi partecipano. «Si
tratta di un elemento innovativo – ha
commentato il Sindaco Lorenzo Rob-
biano – che garantisce la più ampia
partecipazione all’attività delle azien-
de. I comitati di indirizzo strategico
rappresentano l’anello di collega-
mento tra i c.d.a. e le Assemblee dei
Sindaci, con compiti di controllo e di
discussione riguardo le grandi scelte.
Per quanto riguarda la nostra realtà,
il provvedimento interessa quattro
società partecipate: S.r.t, Acos, C.i.t. e
Amias, aziende che assicurano servizi
essenziali per la popolazione e che,
complessivamente, servono un terri-
torio molto vasto, costituito da centi-
naia di Comuni e da circa 200 mila
abitanti». Diversi sono i principi a cui
attenersi per istituire i comitati; tra i
principali rientrano quelli relativi al-
l’attività volontaria dei componenti,
per i quali non è previsto nessun com-
penso o rimborso spese. Inoltre, do-
vrà essere valutata attentamente la
rappresentanza, con particolare ri-
guardo agli spazi da assegnare alle
minoranze, così come la competenza
dei membri dal punto di vista tecnico
ed amministrativo. La nomina dei
componenti spettanti al Comune di
Novi compete al Sindaco, in base alla
valutazione dei curricula di auto can-
didatura. Infine, a differenza dei
c.d.a., la carica non è incompatibile
con quella di amministratore comu-
nale.

APPROVATI DALLA GIUNTA COMUNALE

Progetti esecutivi per i Contratti di Quartiere
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Un’originale indagine “dentro” le case o le co-
se: i mestieri artigianali e i loro ambienti; il
contrasto fra povertà e borghesia evidenziato

attraverso gli arredi o gli oggetti;  i sontuosi saloni
delle case da gioco, gli interni di chiese e di cori, tan-
to consueti alla pittura del secolo XIX, i chiostri orien-
tali, le mura domestiche. Sono questi i temi affrontati
da “L’altra metà della vita. Interni nell’arte da Pelliz-
za a De Chirico (1865-1940)”, la nuova mostra d’arte
figurativa che verrà inaugurata al Museo dei Cam-
pionissimi venerdì 23 novembre alle ore 17.
Gli oltre 80 dipinti, firmati dai più attivi artisti italia-
ni della seconda metà dell’800 e il primo trentennio
del Novecento, condurranno il visitatore in un viag-
gio intimo e allo stesso tempo “allargato” e sociale,
attraverso stanze, oggetti e interni scelti dal pittore
per raccontare qualcosa di sé, della propria vita, del
proprio percorso artistico o dell’ambiente in cui vive-

va. Uno sguardo che ci porta accanto al pittore ad
osservare spazi interni e oggetti, muri o ambienti in
sottile legame con la realtà politica e, in specifiche
congiunture epocali, con attinenze al clima di ri-
chieste patriottiche e sociali.
Saranno in mostra opere importanti come “La notte
di Re Salomone” di Alberto Savinio del 1930, Gior-
gio De Chirico “Gli Archeologi” del 1936, Mario Si-
roni “Figura Seduta” del 1930 e opere storiche di
Angelo Morbelli come “La sedia vuota” del 1903; e
ancora Carlo Fornara con “La Bottega del calderaio”
del 1892, proveniente dal Museo della Scienza e del-
la Tecnica di Milano, e Filippo Carcano con l’impor-
tante “Interno del Duomo di Milano” del 1872. 
“L’altra metà della vita” è la quinta grande mostra
allestita al Museo dei Campionissimi e continua il
percorso di promozione dell’arte figurativa iniziato
nel 2003 con il “Divisionismo in Piemonte” e prose- guito negli anni successivi con “Sport e novecento”

(2004), “I Volti di Eva” (2005), “Visioni di luce: il Divi-
sionismo di Giuseppe Cominetti” (2006). Aperta al
pubblico fino al 13 Aprile 2008  la mostra è curata da
Nicoletta Colombo e Giuliana Godio e viene correda-
ta da un catalogo con riproduzioni a colori, che do-
cumenta la ricchezza dei differenti svolgimenti
tematici della ricerca condotta dalle curatrici. L’ini-
ziativa ha ricevuto il sostegno di numerosi soggetti
che hanno creduto in questo ambizioso progetto: la
Regione Piemonte, la Provincia di Alessandria, il Co-
mune di Alessandria (Museo del Cappello Borsalino)
e la Fondazione Cassa di Risparmio di Alessandria,
partner ufficiale della mostra. Un ringraziamento va
anche alla Società Palazzo Monferrato e alla Fonda-
zione Cassa di Risparmio di Torino per la collabora-
zione prestata.

INFORMAZIONI
ESSENZIALI
Titolo: L’ altra metà della vita. Interni
nell’arte da Pellizza a De Chirico. (1865-1940)

Sede: Museo dei Campionissimi (Novi Li-
gure - viale dei Campionissimi, 2)

Apertura: dal 23 Novembre 2007 al 13
Aprile 2008

Orari: venerdì 15–19, sabato, domenica
e festivi: 10–19 (altri giorni per gruppi e
scuole su prenotazione)

Informazioni e prenotazioni: I .A .T. ,
Informazioni e Accoglienza Turistica, Tel. 0143
72585

Ingresso: €7,00 - ridotto € 4,00

Convenzioni: Carta Musei della Regione Pie-
monte, soci Coop Liguria e Novacoop, soci Dlf
Nazionale, soci Touring Club Italiano, clienti
Bon Chef, soci Bici Club Italiano, soci della Cit-
tà dei Giovani di Tortona, Museo Spazio Pan-
tani di Cesenatico.

Tutte le domeniche alle ore 15, com-
presa nel biglietto, una visita guidata
alla mostra e alle corti dei più carat-
teristici Palazzi del centro storico no-
vese.

L’
idea di assumere come tematica
di riferimento l’abbastanza gene-
rico motivo di “interno”, esplora-

zione estesa all’arco temporale di circa un
ottantennio di arte italiana a partire da-
gli anni Sessanta del secolo XIX fino ai
Quaranta del XX, è scaturita dall’intrin-
seco fascino esercitato dalle immagini di
intimità, che presuppongono una indagi-
ne topografico - artistica entro spazi di
possesso, protettivi, reali o immaginati.
Una ricerca che non si pone con velleità
strettamente filologiche, data la vastità
dell’argomento, ma interroga più sempli-
cemente i tempi, le tendenze artistiche che
in modi differenti traducono la fenome-
nologia del privato, del nascosto, i valori
della realtà, ma pure le integrazioni psi-
cologiche che gli spazi immaginati con-
vogliano nelle opere di pittura.
Partendo dal primo “universo” che pro-
tegge l’io, ovvero la casa, il cosmo dome-
stico, sorta di locus amoenus segreto, si
percorrono altri topoi dell’abitare, il di-
vertimento, il gioco, il lavoro, il sacro, i
rituali collettivi, toccando i valori del rea-

lismo pittorico e del verismo di fine Otto-
cento, il risvolto sociale indotto dai mu-
tamenti storici, il trapasso nelle allegorie
del Simbolo, lo sconvolgimento dei rap-
porti canonici tra interno ed esterno ad-
dotto dal Futurismo e dalla Metafisica, la
ricomposizione aulica di costrutti archi-
tettonici secondo forme e categorie men-
tali neo-classiche di epoca novecentista e
la successiva riconquista della quotidia-
nità e del dato empirico, affiorata con il
realismo dei finali anni Trenta. Le sezio-
ni tematiche in cui è suddivisa l’esposi-
zione assecondano la poetica pittorica
dello spazio per argomenti, così da offri-
re una localizzazione ai vari assunti del-
l’intimità, riservando una successione
cronologica ai dipinti all’interno di ogni
nucleo. Le sette ripartizioni sono così or-
ganizzate: Interni borghesi; I luoghi
dell’intimo e del domestico; Lo spazio
tra lavoro e socialità; Dimore del sacro,
dimore dell’arte; Dove abita lo svago:
intimità e mondanità; Architetture
mentali e spazi della psiche; Centrali-
tà del tavolo, museo di forme.

DAL 23 NOVEMBRE 2007 AL 13 APRILE 2008

Apre la nuova mostra d’arte figurativa al Museo dei Campionissimi;
in esposizione oltre 80 opere realizzate tra la fine dell’800 e i primi del ‘900

Interni nell’arte
da Pellizza a De Chirico

di Nicoletta Colombo
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info: 0143.7721 – turismo@comune.noviligure.al.it

Novi Ligure
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Serravalle
Pozzolo

La Nott e  B ianca

8  d i c e m b r e

Centro Fier i s t ico

Dolci Terre di Novi

viale Campionissimi

N o v i  L i g u r e  -  A L

dalle 10,00 alle 21,00

Sabato sino alle 23,00

i gioielli gastronomici

mercato dei sapori

degustazioni a tema

p e r c o r s i  g o l o s i
nei ristoranti novesi

XBACCO, itinerari
nelle cantine e vinerie
delle dolcicolline


